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КОММЕНТАРИИ
ПОЛИТОЛОГОВ

ФИЛОСОФСКИЙ
ВЗГЛЯД

«Свобода без нравственной основы 
превращается в произвол»
Владимир Путин объяснил, чем опасен популизм 

и почему России не нужны революционеры-ниспровергатели

В МИНУВШИЙ понедельник Вла-
димир Путин опубликовал в газете 
«Известия» программную статью 
«Россия сосредотачивается - вы-
зовы, на которые мы должны отве-
тить». Это первая из целой серии 
статей, в которых национальный 
лидер намерен изложить свое ви-
дение текущей ситуации в стране 
и мире и обозначить контуры буду-
щей России. Статья носит скорее 
философский, а совсем не пред-
выборный характер. Итак, что же 
сказал Путин?

О революциях
«Постоянно повторяющаяся в исто-

рии проблема России - это стрем-
ление части ее элит к рывку, к рево-
люции вместо последовательного 
развития. Между тем не только рос-
сийский опыт, а весь мировой опыт 
показывает пагубность исторических 
рывков: забегания вперед и ниспро-
вержения без созидания».

О популизме
«Да, возможно на короткий пери-

од увлечь значительную часть обще-
ства звонкими лозунгами, образами 
прекрасного будущего; но если по-
том люди не увидят себя в этом бу-
дущем - они надолго отвернутся и от 
политики, и от общественных задач... 
Меня тревожит, что у нас практически 
не происходит обсуждения того, что 
надо делать за рамками выборов, по-
сле выборов».

О среднем 
классе

«В 1998 году средний класс состав-
лял от 5 до 10 процентов населения - 
меньше, чем в позднем СССР. Сейчас 
средний класс, по разным оценкам, 
составляет от 20 до 30 процентов на-
селения. Это люди, доходы которых 
более чем втрое превышают средний 
заработок 1990 года. Средний класс 
должен расти и дальше. Стать соци-
альным большинством в нашем об-
ществе. Пополняться за счет тех, кто 
тащит на себе страну, - врачей, учите-
лей, инженеров, квалифицированных 
рабочих».

О высшем 
образовании

«Среди наших граждан в возрасте 
25 - 35 лет высшее образование име-
ют 57 процентов - такой уровень кро-
ме России отмечен всего в трех стра-
нах мира - в Японии, Южной Корее и 
Канаде... Мы вступаем в новую соци-
альную реальность. «Образователь-
ная революция» кардинально меняет 
сам облик российского общества и 
российской экономики. Даже если в 
настоящий момент нашей экономике 
и не нужно столько работников с выс-
шим образованием - назад вернуться 
уже нельзя. Не люди должны подстра-
иваться под существующую структуру 
экономики и рынка труда - экономика 
должна стать такой, чтобы граждане 

с высоким уровнем образования, с 
высоким уровнем запросов могли бы 
найти себе достойное место».

О новых 
рабочих местах

«Создание 25 миллионов новых, 
высокотехнологичных, хорошо опла-
чиваемых рабочих мест для людей с 
высоким уровнем образования - это 
не красивая фраза. Это насущная не-
обходимость, минимальный уровень 
достаточности. Вокруг решения этой 
общенациональной задачи нужно 
строить государственную политику, 
консолидировать усилия бизнеса, соз-
давать наилучший деловой климат».

О свободе
«Общество свободных людей - со-

всем не то же, что толпа одиноких 
расчетливых эгоистов, безразличных 
к общему благу. Мы никогда не были 
и не будем такой толпой. Личная сво-
бода продуктивна, если ты помнишь 
и думаешь о других. Свобода без 
нравственной основы превращается 
в произвол. Доверие между людьми 
складывается только тогда, когда об-

щество скреплено общими ценностя-
ми и люди не утратили способность к 
вере, честность, чувство справедли-
вости».

О целях 
на будущее

«Нашу задачу на предстоящие годы 
вижу в том, чтобы убрать с дороги 
национального развития все то, что 
мешает нам идти вперед. Завершить 
создание в России такой политиче-
ской системы, такой структуры соци-
альных гарантий и защиты граждан, 
такой модели экономики, которые 
вместе составят единый, живой, по-
стоянно развивающийся и одновре-
менно устойчивый и стабильный, здо-
ровый государственный организм. 
Способный безусловно гарантиро-
вать суверенитет России и процвета-
ние граждан нашей великой держа-
вы на десятилетия вперед. Отстоять 
справедливость и достоинство каж-
дого человека. Правду и доверие в от-
ношениях государства и общества».

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото с сайта 
www.putin2012.ru

Дмитрий ОРЛОВ:
«Адресат статьи - 
средний класс»

- ОСНОВНЫМ адресатом авторской 
статьи главы правительства, канди-
дата в президенты РФ Владимира 
Путина выступил средний класс. В 
ней он призывает всех образован-
ных, ответственных людей к диалогу 
о будущем страны. Замечу, что имен-
но благодаря той политике, которую 
Путин проводил в течение последних 
12 лет, в России, собственно, и  сфор-
мировался значительный средний 
класс. Четыре пятых населения стра-
ны живут сейчас гораздо лучше, чем 
в 1989 году.

Помимо этого в статье присутствует 
призыв к диалогу с представителями 
всех политических течений - правда, 
в допустимом формате. Вряд ли это 
может быть диалог с организаторами 
декабрьских митингов. Скорее речь 
о диалоге с обществом, активными 
группами и партиями.

Также мне представляется очень 
важным, что Путин объяснил, с какой 
целью снова возвращается на высший 
пост в стране. Он хочет завершить то, 
что начал. Те достижения, которые у 
него имеются за время руководства 
страной, дают ему на это право. В об-
суждаемой статье Путин показал: он 
уверен в своих силах и знает, что де-
лать дальше.

Владимир ЕРЕМЕНКО:
«Цель - сохранить 
статус-кво»

- Я СОГЛАСЕН с основными вывода-
ми, которые Владимир Путин делает 
в своей статье. Он верно отвечает на 
все вопросы: откуда мы вышли, где 
сегодня находимся и какие вызовы 
ждут нас в ближайшее время. Говорит 
о стоящих перед страной проблемах 
- ничего не приукрашивая и не сгла-
живая острые углы.

Статья обращена к большинству 
населения, которое стремится к ста-
бильности и сохранению статус-кво. 
Главный лозунг предвыборной кампа-
нии Путина сформулирован: «Разви-
тие на базе стабильности». Он адре-
сован охранителям, консервативной 
части российского общества, которая 
хочет сохранить достигнутый уровень 
жизни. Речь в первую очередь о сред-
нем и старшем поколении - Путин 
очень рассчитывает на его поддержку.

Сегодня кандидату в президенты 
брошен электоральный вызов: оппо-
зиция провозглашает, что нужно го-
лосовать за кого угодно, только не за 
Путина. Премьер-министр принимает 
этот вызов. В статье он говорит о том, 
что лимит на революции в России ис-
черпан, а люди, которые хотят потря-
сений, в первую очередь преследуют 
свои узкокорыстные интересы.

Записала
Юлия ФРОЛОВА

Владимир Путин: «Нашу задачу на предстоящие годы вижу в том, чтобы убрать 
с дороги национального развития все то, что мешает нам идти вперед»
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Народный фронт - против Болотного фронта
Здоровые силы общества объединяются, чтобы не допустить потрясений

В МОСКВЕ на минувшей 
неделе прошло первое от-
крытое заседание предвы-
борного штаба Владимира 
Путина. Его глава - знаме-
нитый кинорежиссер Ста-
нислав Говорухин сооб-
щил, что во время избира-
тельной кампании премьер 
будет опираться не на пар-
тию «Единая Россия», а на 
Общероссийский народ-
ный фронт (ОНФ). «Единая 
Россия» - это небольшой 
слой общества, а Народ-
ный фронт - вся страна», - 
подчеркнул Говорухин. Тем 
временем в нашем городе, 
в пресс-центре Балтий-
ского информационного 
агентства, состоялся «кру-
глый стол» «Становление 
Народного фронта в Петер-
бурге», на котором обсуж-
дались цели, задачи и роль 
этой структуры в жизни об-
щества.

Агитации 
за Путина 

на каждом углу 
не будет

Одна из участниц «круглого 
стола», руководитель Обще-
ственной приемной Владими-
ра Путина в Петербурге Елена 
Киселева, с самого начала 

объяснила, в чем цель ОНФ. 
Надо собрать все здоровые 
силы общества, выступаю-
щие за эволюционный, а не 
революционный путь раз-
вития. Уже создан коорди-
национный совет фронта, в 
который вошли известные 
петербуржцы. Они не рвутся 
в политику - их беспокоит, по 
какому пути после выборов 
пойдет наша страна.

- Народный фронт - это 
просто движение активных 
людей, не партия и не орга-
низация, - заметила Елена 
Киселева. - Никаких указаний 
агитировать за Путина на каж-
дом углу и бегать по городу с 
транспарантами у нас нет. 
Баннеров ОНФ с призывами 
голосовать за нашего канди-
дата также не будет. По прин-
ципам КПСС мы работать не 
собираемся.

Не допустить 
возврата 

в девяностые!
Члены регионального со-

вета Народного фронта рас-
сказали, почему с самого на-
чала решили присоединиться 
к этому движению и в чем ви-
дят его цели и задачи на буду-
щее. Они, конечно же, отнюдь 
не исчерпываются избранием 
Путина в президенты.

- ОНФ консолидируется 
вокруг одной идеи - это мир-

ное эволюционное развитие 
страны, - заявил директор 
НИИ скорой помощи, про-
фессор, доктор медицинских 
наук Сергей Багненко, кото-
рый в декабре отказался от 
думского мандата «Единой 
России» и остался работать 
в родном институте. - Конеч-
но, объединиться вокруг идеи 
не так просто - это не борьба 
с пожаром или иноземными 
захватчиками. По сути, мы 
призываем к мирному кро-
потливому труду каждого на 
своем рабочем месте. Сегод-
ня очень ответственный мо-
мент. Мы все сидим в одном 
авиалайнере и решаем, кому 
доверить штурвал. А впереди 
сверкают молнии - там еще не 
одна Фукусима, еще не одна 
дефолтная Греция. Нам пред-
стоит приложить усилия, что-
бы успешно долететь до точки 
назначения…

Багненко заявил, что у него, 
как и у других участников ко-
ординационного совета, нет 
политических амбиций. Но он 
совсем не хочет снова про-
валиться в 1990-е годы. Ведь 
случись сегодня очередная 
революция, нелегко будет 
всем, в том числе и меди-
кам…

- Предпринимателям нужно 
стабильное развитие страны 
с понятными всем правила-
ми игры, - заявил еще один 
участник «круглого стола», 
Эльгиз Качаев, председа-
тель Санкт-Петербургского 

городского регионального 
отделения общественной ор-
ганизации «Деловая Россия». 
- Это необходимо, например, 
для реальных расчетов сро-
ков окупаемости бизнеса. Мы 
поддержали Народный фронт, 
потому что это площадка для 
дискуссии. Решая, вступать 
в него или нет, мы задавали 
себе вопрос, доверяем ли мы 
Путину, и ответили на него 
утвердительно. Мы видим в 
этом лидере залог успешного 
развития страны.

Разным 
поколениям 
пора пойти 
на диалог

Модернизация экономики, 
которую руководство страны 
задумало осуществить в бли-
жайшие годы, безусловно, 
потребует мобилизации все-
го общества. Не останется 
без дела и молодежь - на нее 
Народный фронт возлагает 
особые надежды.

Например, Елена Киселева 
пригласила активных пред-
ставителей студенчества по-
участвовать в работе Обще-
ственной приемной Владими-
ра Путина. И вообще объеди-
нение молодежи и старшего 
поколения - еще одна важная 
цель, которую ставит перед 
собой это движение.

- Сегодня реальна угроза 

раскола общества, - заметил 
еще один член ОНФ, директор 
музейного комплекса «Исаа-
киевский собор» Николай Бу-
ров. - Когда я просматриваю 
форумы в Интернете, посто-
янно наталкиваюсь на такое 
противопоставление: мол, 
все, кто родился до 1990-го, 
- «совки», а кто после 1990-го 
- «свободные люди»… Вот я 
лично появился на свет еще 
при Сталине, но никогда не 
испытывал по этому поводу 
никаких комплексов. Не нуж-
но противопоставлять два 
поколения - наоборот, сегод-
ня нам нужно собирать наше 
гражданское общество! Не 
надо делить его на отдельные 
профессиональные сообще-
ства - военных, полицейских, 
медиков - и пытаться натрав-
ливать друг на друга. Надо 
объединяться, чтобы попы-
таться понять, чего же мы все 
хотим на самом деле…

Основная объединяющая 
идея предложена - спокой-
ное поступательное развитие 
страны, без серьезных по-
трясений и выхода за рамки 
правового поля. Безусловно, 
в России сегодня накопилось 
немало проблем - и это при-
знают все участники Народ-
ного фронта. Но решать их 
нужно, не ввергая государ-
ство в очередной виток хаоса 
и беспредела. Ведь все это 
мы уже проходили, и совсем 
недавно.

Юлия ФРОЛОВА

КОНСОЛИДАЦИЯ

Премьер 
послушал радио. 

И ответил ему
Ультралиберальная радиостанция 

подверглась критике 
со стороны Путина

НА ВСТРЕЧЕ с главными редак-
торами федеральных СМИ пре-
мьер-министр Владимир Путин 
подверг критике ультралибераль-
ную радиостанцию «Эхо Москвы» 
за то, как в ее эфире обсуждалась 
тема размещения элементов аме-
риканской системы противоракет-
ной обороны.

«ОБСУЖДАЛАСЬ система ПРО. 
Слушайте, ну такую бредятину я про-
сто не знаю, откуда они это берут: для 
нас не важно, говорят, на каком рас-
стоянии от российских границ будут 
находиться эти противоракеты. Как 
же не важно? - сказал Путин, обраща-
ясь к главному редактору радиостан-
ции Алексею Венедиктову. - Если они 
ближе будут находиться - они пере-
крывают районы базирования наших 
ракет наземного базирования и будут 
их сбивать, а если подальше распо-
ложены - не перекрывают и не будут 
сбивать. Как это не важно? Это прин-
ципиальный вопрос! Еще как важно!»

«Я послушал эту передачу и за-

думался. Это ведь не информация 
- то, что они дают, это обслуживание 
внешнеполитических интересов од-
ного государства в отношении дру-
гого, в отношении России», - добавил 
Путин.

При этом он заметил, что «Эхо Мо-
сквы» принадлежит государственной 
компании и существует на деньги 
российского налогоплательщика и 
подобное в США было бы невозмож-
но.

Путин также поинтересовался, за 
кого Венедиктов будет голосовать на 
предстоящих президентских выбо-
рах.

«Я с 1996 года не хожу на выборы, 
Владимир Владимирович, и объясню 
почему…» - начал отвечать Венедик-
тов.

«А вы на меня обиделись, я чув-
ствую. Я вижу по вашему лицу», - за-
метил Путин.

«Я обиделся, обиделся…» - начал 
говорить Венедиктов.

«А зря, я вот не обижаюсь на вас, 
когда вы меня поливаете поносом там 
с утра до вечера. Я два слова только 
сказал, а вы уже обиделись», - сказал 
Путин.

По сообщениям 
информагентств

Путин обгоняет 
конкурентов

Рейтинг премьер-министра 
увеличивается рекордными темпами

ВСЕРОССИЙСКИЙ центр изуче-
ния общественного мнения огла-
сил данные социологических ис-
следований о популярности кан-
дидатов в президенты России. 
Рейтинг возглавляет, разумеется, 
Владимир Путин.

НА 14 ЯНВАРЯ премьер-министру 
отдают предпочтение 52 процента 
избирателей. За последние недели 
кандидатура Путина стремительно 
набирает сторонников. Как объясня-
ют социологи, причин - несколько.

Во-первых, постепенно определя-
ются с выбором те, кто не знал, за 
кого будет голосовать. Во-вторых, 
мобилизуется та часть электората, 
которая никогда не ходила на выбо-
ры, потому что ее в нынешней жиз-
ни все устраивает. Увидев уличную 
активность либералов, эти люди по-
чувствовали опасность для стабиль-
ности и в марте впервые за двена-
дцать лет придут на избирательные 
участки, чтобы отдать голос за Пу-
тина. В-третьих, сыграли свою роль 
активность Путина и уход на задний 
информационный план действующе-
го президента Медведева. Влади-
мир Владимирович сделал немало 
заявлений, адресованных разным 
группам населения. И эти группы его 
услы шали.

Алексей НИКОЛАЕВ

Электоральные 
предпочтения россиян 

(в процентах 
от общего числа избирателей)

«Если бы президентские вы-
боры проводились в ближай-
шее воскресенье, то за кого из 
кандидатов вы бы проголосо-
вали?» (закрытый вопрос, один 
ответ).

Путин В. В. 52

Зюганов Г. А. 11

Жириновский В. В. 9

Миронов С. М. 4

Явлинский Г. А. 1

Прохоров М. Д. 2

Не стал бы участвовать 
в выборах

10

Затрудняюсь 
ответить

9

Данные представлены на основании 
всероссийского опроса, проведенно-
го Всероссийским центром изучения 
общественного мнения по собствен-
ной инициативе. В опросе принимали 
участие 1600 человек в 153 населен-
ных пунктах в 46 областях, краях и ре-
спубликах России. Статистическая по-
грешность не превышает 3,4%.

ЖЕСТКИЙ 
РАЗГОВОР

БАРОМЕТР
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«Не виноватые мы! 

Он сам упал!»
НАСА и Госдеп отрицают свою причастность 

к неполадкам с «Фобос-Грунтом»

ПОСЛЕ весьма прозрач-
ного намека на то, что 
«Фобос-Грунт» мог под-
вергнуться постороннему 
воздействию, из-за чего и 
произошел сбой в его про-
грамме, в Роскосмосе ре-
шили добавить конкретики. 
Так и заявили: неполадки в 
бортовых цифровых вычис-
лительных машинах нашей 
космической станции могло 
вызвать излучение мощно-
го американского радара, 
установленного на атолле 
Кваджалейн (Маршалловы 
острова). Наша межпланет-
ная станция после запуска 
как раз должна была проле-
тать мимо этого места.

В США забеспокоились. 
Ведь на Маршалловых остро-
вах расположен военный ис-
пытательный полигон, в со-
ставе которого - четыре ра-
дара. В основном они должны 
отслеживать движения ракет 

во время испытаний, однако, 
по информации НАСА, радары 
используются и для научных 
исследований. Наши специ-
алисты осторожно так пред-
положили, что, возможно, во 
время наблюдения за астеро-
идом один из радиолокаторов  

мегаваттным импульсом по-
вредил бортовую аппаратуру 
«Фобос-Грунта». Разумеется, 
совершенно случайно.

Тут же появились противо-
речивые сообщения. В НАСА 
стали объяснять, что в день 
запуска российской станции 

радар не участвовал в наблю-
дении. Кто-то из американ-
ских космических специали-
стов простодушно заметил, 
что в принципе не слышал, 
чтобы радар на Маршалловых 
островах использовали для 
слежения за астероидами. 

Все-таки назначение у армей-
ского объекта несколько дру-
гое. Госдеп сделал официаль-
ное заявление, что Штаты не 
причастны к падению нашей 
станции. Пентагон отказался 
давать какие-либо коммента-
рии на эту тему, но с принад-
лежащего военному ведом-
ству сайта были немедленно 
убраны данные о перемеще-
нии «Фобос-Грунта»!

В общем, напряжение ста-
ло нарастать. В итоге наши 
специалисты из Роскосмоса 
решили не нагнетать дальше 
обстановку и озвучили основ-
ные версии крушения косми-
ческой межпланетной стан-
ции. Вариант с американским 
радаром они отметать не ста-
ли, но пока остановились на 
том, что, скорее всего, дело в 
производственных ошибках, 
сделанных при изготовле-
нии и испытании станции. До 
конца января члены комис-
сии, ведущей расследование, 
должны определиться, что 
же сгубило наш марсианский 
проект. И сделать соответ-
ствующие выводы.

Юлия ЛИ

Имущество 
Горбачева 

подлежит аресту?
Президента-разрушителя собираются 

всерьез призвать к ответу за развал 
страны и гибель ее граждан

«Президентскую 
библиотеку надо 

лишить имени Ельцина!»
С таким предложением выступил 

петербургский политолог 
Сергей Лисовский

ЧЛЕНЫ общественной органи-
зации «Профсоюз граждан Рос-
сии» на минувшей неделе подали 
в Следственный комитет РФ заяв-
ление о возбуждении уголовного 
дела в отношении Михаила Гор-
бачева. А одновременно с этим - 
еще и ходатайство о… наложении 
ареста на имущество первого и 
последнего президента СССР.

ДОКУМЕНТЫ поданы от имени 
Дарьи Дедовой - активистки орга-
низации. Она просит возобновить 
уголовное дело, инициированное в 
1991 году начальником Управления 
Генеральной прокуратуры СССР по 
надзору за исполнением законов о 
государственной безопасности Вик-
тором Илюхиным. Если будет отказ, 
собирается идти в суд.

- Я родилась в Узбекистане, однако 
после развала СССР моя семья была 
вынуждена уехать в Россию, - рас-
сказала Дарья Дедова. - Горбачев 
лишил меня исторической родины. 
За границей остались друзья, род-
ственники. Не говоря уже о том, что 
уровень жизни тысяч семей, и моей в 
том числе, резко снизился.

«Профсоюз граждан России» счи-

тает, что Михаил Горбачев должен 
ответить за все свои деяния. Они ви-
нят его в обнищании жителей СССР, 
развале армии и потере обороно-
способности страны, гражданских 
войнах в Закавказье и Средней Азии.

Инициатива нашла широкую обще-
ственную поддержку. Люди, считаю-
щие, что Горбачев не должен остать-
ся безнаказанным, начали присылать 
пожертвования для оплаты судебных 
издержек. За несколько дней активи-
стам удалось собрать около 164 ты-
сяч рублей.

Юлия ФРОЛОВА

ПЕТЕРБУРГСКИЙ политолог, 
председатель санкт-петербургской 
общественно-культурной органи-
зации «Союз донбассовцев» Сергей 
Лисовский на минувшей неделе за-
явил о том, что намерен добивать-
ся переименования Президентской 
библиотеки им. Бориса Ельцина в 
Библиотеку им. Владимира Даля.

- БОРИС Ельцин сделал много плохо-
го для России: принимал участие в Бе-
ловежском сговоре в 1991 году, орга-
низовал расстрел Верховного Совета 
РСФСР в 1993 году, а также две войны 
в Чечне, - считает Сергей Лисовский. - 
При Ельцине ростовщический ссудный 
процент был поднят с 3 до 300 годовых, 
что привело к разрушению производ-
ства. Его внутренняя политика также 
была антинародной - вспомнить хотя 
бы рост цен и убыль населения. А внеш-
няя политика проводилась в ущерб на-
циональным интересам России. Ель-
цин - антигерой, к тому же не имеющий 
никакого отношения к Петербургу. По-
чему его именем назвали библиотеку?

С именем Владимира Даля у Сер-
гея Лисовского совсем другие ассо-
циации. Даль прежде всего создатель 
«Толкового словаря живого велико-

русского языка». Он учился в Петер-
бургском морском кадетском корпусе, 
был врачом-хирургом, одним из орга-
низаторов Русского географического 
общества, составителем учебников 
«Ботаника», «Зоология», членом Пе-
тербургской академии наук. Короче, 
настоящим созидателем, а не разру-
шителем. Лисовский уверен, что имя 
Даля подходит библиотеке больше, и 
намерен отстаивать свою инициативу 
на всех уровнях власти

Юлия ФРОЛОВА

КОСМИЧЕСКАЯ 
СКЛОКА

СУД ВРЕМЕНИ ИНИЦИАТИВА

А есть ли у Михаила Сергеевича 
имущество?

Какая связь между Ельциным 
и библиотекой?
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Гибель «Конкордии»: 
никто не отправлен в отставку

Почему провозглашаемые принципы западной «демократии» не срабатывают, 
когда от красивых слов надо переходить к конкретным делам?

ПОЛГОДА назад, когда 
произошла трагедия на 
Волге - затонул пароход 
«Булгария», наша либе-
ральная оппозиция, щедро 
подкармливаемая и подзу-
живаемая Западом, слов-
но с цепи сорвалась.

«МИНИСТР транспорта Ле-
витин должен немедленно 
уйти в отставку!», «Путина 
- под суд за гибель пассажи-
ров» - такими заголовками 
пестрели ленты интернет-
агентств, подконтрольных 
Березовскому и Гусинскому. 

В демократичной Европе тог-
да, кстати, этим публикациям 
очень радовались. Дескать, 
развивается в России граж-
данское общество.

Но вот глобальная мор-
ская катастрофа случилась 
в Италии. И - тишина. Никто 
не призывает отправить в от-
ставку министра транспорта 
и инфраструктуры Италии - за 
плохую подготовку корабель-
ных кадров, за использование 
гастарбайтеров в качестве 
стюардов, за опасность для 
четырех тысяч туристов, за 
трупы, в конце концов. Ни ми-
тингов, ни публикаций. Един-
ственным виновным, похоже, 
окажется капитан судна. А как 
же принципы демократии? 
Или она у Запада только на 

экспорт?
«Смена» решила поинтере-

соваться у генерального кон-
сула Итальянской Республики 
в Санкт-Петербурге Луиджи 
Эстеро, как сами итальянцы 
оценивают ситуацию с «Коста 
Конкордией» и на кого возла-
гают ответственность за слу-
чившееся.

- Эта трагедия глубоко по-
разила всех итальянцев, - от-
метил господин Луиджи Эсте-
ро. - О ней говорят в первых 
строках во всех новостях. Ка-
тастроф подобного масштаба 
раньше никогда не происхо-
дило. Итальянцы - известные 
мореплаватели, имеющие 
давние флотские традиции. 
Они хорошо себя зарекомен-
довали как в области круизно-

го мореплавания, так и вооб-
ще морского флота. В данный 
момент ведется следствие, в 
результате которого обяза-
тельно будет установлена ис-
тина и будут найдены винов-
ные в катастрофе.

Как выяснилось, к своим 
чиновникам итальянцы отно-
сятся более снисходительно, 
чем наши либералы - к чи-
новникам российским. Там, в 
свободном обществе, никому 
и в голову не приходит обви-
нить в случившемся министра 
по транспорту, не говоря уже 
о премьер-министре.

- Нет, итальянские граж-
дане не требуют отставки 
министра инфраструктуры 
и транспорта, - заверил нас 
генеральный консул Италии 

в Санкт-Петербурге. - Напро-
тив, в настоящий момент ми-
нистерство экономического 
развития, инфраструктуры и 
транспорта и министерство 
по охране окружающей сре-
ды принимают меры, чтобы 
подобные случаи не повторя-
лись. Министерства разраба-
тывают более строгие норма-
тивы, которые запретят судам 
подходить близко к берегу как 
в целях обеспечения безо-
пасности, так и в целях охра-
ны прибрежной территории. 

В общем, с гражданским 
обществом в Италии, как мы 
поняли, не очень. Расти им 
еще до нас в этом смысле и 
расти.

Виктория 
ПАНКРАТОВА

Невероятные приключения 
петербуржцев в Италии

Пассажиры лайнера «Коста Конкордия» были поражены 
непрофессионализмом его экипажа во время ЧП

ВСЕ 32 туриста из Пе-
тербурга, которые были 
в числе 4000 пассажиров 
потерпевшего крушение 
итальянского лайнера «Ко-
ста Конкордия», вернулись 
домой. Люди счастливы, 
что остались живы и здо-
ровы. Однако бесследно 
приключение у итальян-
ских берегов для них не 
прошло. Есть психологиче-
ские травмы у детей, да и у 
многих взрослых надолго 
отпала охота путешество-
вать.

Выжили 
не благодаря, 

а вопреки
- В течение полутора часов 

после того, как лайнер на-
поролся на риф, команда не 
могла решить, что делать! - 
возмущается петербуржец 
Вадим Вылкост. - Все это 
время велась трансляция на 
разных языках, что все под 
контролем, якобы у них всего 
лишь произошла поломка ге-
нератора! Если бы сразу дали 
приказ эвакуировать людей, 
погибших и пострадавших 
было бы меньше. Но команды 
не было, реальной помощи и 
поддержки - тоже, а стюарды, 
которые непосредственно 
общались с пассажирами, и 
сами не понимали, что де-
лать. Это были официанты, 
консьержи - в общем, обслу-
живающий персонал. За все 

эти полтора часа я не увидел 
на верхней палубе помощни-
ков капитана, которые бы от-
давали приказы! По идее, они 
должны были организовать 
грамотную и четкую эвакуа-
цию, но никакого реального 
руководства не было. А тем 
временем судно кренилось 
все больше и больше, у лю-
дей началась паника.

Другой пассажир «Коста 
Конкордии», Михаил Берез-
кин, отмечает, что среди стю-
ардов на судне в основном 
были филиппинцы, малазий-
цы и индусы (что-то вроде 
наших гастарбайтеров), ко-
торые и друг друга-то плохо 
понимали. При этом было 
видно, что они не обучены 
действовать в чрезвычайной 
ситуации.

- Когда уже началась посад-
ка в спасательные шлюпки, 
нам тоже пришлось натер-
петься, - говорит он. - В спа-
сательный бот с закрытым 

верхом набилась огромная 
толпа, люди стояли чуть ли 
не на головах. Стюарды за-
крыли проход и с помощью 
подъемного крана стали опу-
скать бот на воду. Но к тому 
времени лайнер серьезно 
завалился на бок, и рассчи-
тать все правильно они не 
смогли. Наша шлюпка снача-
ла со всего маху ударилась о 
борт, а потом нас стало жут-
ко раскачивать. Внутри все 
летало вверх тормашками. К 
счастью, потом шлюпка при-
землилась на бок судна и, 
противно скребя о борт, мед-
ленно под собственным ве-
сом съехала в воду. Стюарды 
долго не могли отцепить кре-
пежные канаты, орали друг на 
друга, ругались. Но с горем 
пополам кое-как отцепили 
шлюпку. 

Пассажирам «Коста Кон-
кордии» еще повезло, что они 
находились поблизости от 
земли. Случись катастрофа 

в открытом море, при такой 
«слаженной» работе экипажа 
количество жертв исчисля-
лось бы сотнями.

«Теперь только 
рыбалка 
и походы 
по грибы»

Стоит отметить, что наши 
граждане в этой ситуации 
действовали более спокойно 
и организованно, чем многие 
другие туристы. На берегу 
россияне стали собираться 
вместе, провели перекличку, 
составили списки спасших-
ся. Кому-то удалось сохра-
нить телефон, и люди стали 
срочно звонить домой. Мно-
гие русские туристы были 
знакомы между собой, они 
старались подбодрить друг 
друга и делились теплыми 
вещами.

- Мой сын выбежал боси-
ком, в футболке и шортах, - 
рассказывает Вадим Вылкост. 
- Уже потом я дал ему свои 
кроссовки, а друзья - верх-
нюю одежду. Мы шутили, что 
ему сейчас хоть на паперть - в 
кроссовках 45-го размера, в 
слишком большом для него 
пальто, к тому же с костылем 
(он еще до поездки на лайне-
ре повредил ногу).

Вадим Эдуардович оста-
вил в каюте тонущей «Коста 
Конкордии» даже ключи от 
квартиры! Уже в Петербурге 
ему пришлось обратиться к 
другу, профессиональному 
промышленному альпинисту, 
чтобы тот пролез в квартиру 
через окно и достал второй 
комплект ключей.

- Я особенно хочу отметить 
работу нашего петербургско-
го Управления по туризму, - 
просил передать через газету 
Михаил Березкин. - Сотруд-
ники управления постоянно 
звонили в консульство, про-
двигали наши вопросы, зака-
зали нам самолет, заставили 
приехать к нам представите-
ля туроператора. Если бы не 
они, наверное, мы бы все еще 
занимались оформлением 
документов...

Но хотя «итальянское при-
ключение» и окончилось для 
петербуржцев относительно 
благополучно, в памяти оно 
оставило неизгладимый от-
печаток.

- Теперь только Ленобласть, 
рыбалка и походы по грибы. 
По миру мотаться расхоте-
лось! Ну ее, такую экзотику! - 
сказал нам на прощание Ми-
хаил Березкин.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ИСПОРЧЕННЫЙ
ОТДЫХ

ДВОЙНЫЕ
СТАНДАРТЫ

Репутация Италии как безопасного для туристов государства завалилась набок
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Выстояли 

и победили
Ленинградцы, пережившие блокаду, 

поделились со «Сменой» своими воспоминаниями 
о самой страшной, первой ее зиме - 

зиме 1941/42 года

70 ЛЕТ отделяют нас 
от самой страшной бло-
кадной зимы 1941/42 го-
да, когда от голода, хо-
лода и обстрелов еже-
дневно умирали от трех 
до четырех тысяч ле-
нинградцев. Свидетелей 
того ужаса с каждым 
г одом, увы, становится 
все меньше. Блокадники 
уходят. Большинство из 
тех, кто дожил до на-
ших дней, в 1941-м бы-
ли детьми. Им суждено 
было повзрослеть очень 
рано.

Сегодняшние беззаботные молодые люди даже представить не могут, 
что испытали их сверстники в блокадном Ленинграде

УРОК МУЖЕСТВА

Николаев 
Анатолий Ильич:

«В блокаду 
я стал сиротой»

КОГДА началась война, Толе 
Николаеву было всего четыре с 
половиной года. Казалось бы, 
совсем ребенок. Но, слушая его 
воспоминания, понимаешь: на 
самом деле это был уже вполне 
взрослый человек.

- ВО ВРЕМЯ войны я стал сиро-
той: мама погибла в самом начале 
войны при бомбежке (я до сих пор 
не знаю, как это было, - говорят, она 
ехала в трамвае), папа - на фронте, 
а бабушка - в ленинградской квар-
тире от голода.

В 1941 году семья Николаевых 
жила на Мичуринской улице, на Пе-
троградке. В их дом попала огром-
ная бомба - и только чудом не взор-
валась. Но здание все равно се-
рьезно пострадало - жильцов при-
шлось переселять.

- Когда это случилось, бабушка с 
отцом пилили дрова, - вспоминает 
Анатолий Ильич. - Объявили воз-
душную тревогу, но они решили, что 
допилят одно полено - и мы все вме-
сте побежим в бомбоубежище. Но 
тут раздался страшный грохот. Папа 
с фонариком выскочил на улицу - и 
увидел застрявшую в стене бомбу...

А потом отец ушел добровольцем 
на фронт. Толя остался жить вдвоем 
с бабушкой - их поселили в дом на 
улице Мира. Отец Толи был моря-
ком и служил на одном из кораблей 
на Неве. Поэтому во время страш-
ной блокадной зимы он нередко за-
бегал навестить родных.

- Я хорошо запомнил изразцовую 
печку, которая стояла в нашей ком-
натке. Как-то папа принес нам не-
много хлеба и начал жарить его - я 
даже не знаю, на каком масле и от-
куда он его взял. Но этот запах под-
жаренного хлеба помню до сих пор 
- для меня нет ничего слаще...

А еще, когда бабушка ходила за 
водой, она нередко брала внука с 
собой. Впереди на санки ставила 
ведро, а сзади сажала Толю. Со-
седки потом рассказывали, как од-
нажды встретили пожилую женщину 
у подъезда в раздумьях: сам внук 
самостоятельно подняться по сту-
пенькам от недоедания уже не мог, а 
одновременно нести и его, и ведро 
воды не могла сама бабушка... В то 
же время оставить воду было нель-
зя - ее бы быстро забрали...

- А потом бабушка умерла от голо-
да, и папа отдал меня в детский сад, 
по сути - в детский дом, - продол-
жает свой рассказ Анатолий Ильич. 
- Папу с войны я так и не дождался 
- стал сиротой. Сейчас часто бываю 
на улице Мира - подхожу к своему 
дому, где наша семья жила в блока-
ду, и на глаза наворачиваются сле-
зы...

Свечникова Валентина Алексеевна:

«Нас спасла бутылочка рыбьего жира»
ВАЛЕНТИНА Свечникова в 1941 

году была уже в сознательном воз-
расте - 12 лет. Она с трудом пере-
жила первую блокадную зиму, а ее 
10-летний братишка погиб.

- В ИЮЛЕ 1941-го, когда только на-
чалась война, меня вместе с другими 
детьми эшелоном отправили на Вал-
дай - это было что-то типа эвакуации, 
- рассказывает она. - Но потом про-
шел слух, что там вскоре будут немцы. 
Приехал папа и забрал меня домой, 
в нашу квартиру на 11-й линии Васи-
льевского острова.

Там девочка и жила всю блокаду. 
Когда начался жуткий голод, семья 
спасалась обрезками с трупов лоша-
дей, которые мама приносила с заво-

да «Марксист». Ими кормили рабочих, 
и жалкие остатки (фактически кожу с 
шерстью) многие брали домой. Потом 
палили на плите и варили из них сту-
день. А вскоре не стало и этого.

- Помню, как мы с братом зимой ре-
зали кусочки хлеба, сушили их на бур-
жуйке, а потом сосали, - рассказывает 
Валентина Алексеевна. - А потом слу-
чилось чудо: мама нашла дома буты-
лочку с рыбьим жиром. Мы несколько 
дней варили из него суп, и нам каза-
лось, что это была уха.

Девочка хорошо запомнила, как 
вместе с братом ходила зимой со-
бирать щепки для печки. На грудь 
им прикалывали светящиеся значки, 
которые выдавали в школе: так мож-
но было различать людей на улице. 

Но однажды совместные прогулки 
закончились: брат сел у буржуйки и 
сказал, что больше никуда не пойдет 
- нет сил.

- В 1942-м он умер, - рассказывает 
она. - Мы с мамой погрузили его на 
санки и повезли на 8-ю линию Васи-
льевского острова, к реке Смоленке, - 
там принимали покойников. Я увидела 
целую гору мертвых тел, которые тут 
же загружали в машину. Мама плакала, 
но ее стали успокаивать: хорошо, мол, 
что твой сын не будет здесь лежать - 
его сразу отвезут и похоронят...

Когда Валентина Алексеевна видит 
кадры блокадной хроники, ей всякий 
раз кажется: это она вместе с мамой 
на санках везет тело своего умершего 
от голода брата...

Иокша Олег Николаевич:

«Никогда не забуду, 
как будил мертвую маму»

ОЛЕГУ Иокше в 1941 году было 
всего три года. Кажется удиви-
тельным, но детская память все 
равно сохранила блокадные вос-
поминания - пусть и обрывочные. 
Рассказывать о них блокадник не 
может без слез - слишком страш-
ные картины встают перед глаза-
ми.

САМОЕ сильное довоенное воспо-
минание Олега Николаевича - глази-
рованные булочки, которыми угоща-
ли его родители. А военное - то, как 
он сидит на кровати у своей угасаю-
щей от голода мамы... Правда, смыс-

ла происходящего мальчик тогда 
еще не понимал...

- Мы жили на правом берегу Невы 
- дом стоял на набережной, которая 
сейчас называется Октябрьской, - 
рассказывает Олег Иокша. - Мы с се-
строй часто оставались дома одни. А 
потом ее забрала к себе тетя. Мама 
умерла в феврале 1942-го. Я навсег-
да запомнил, как ее тормошил и пы-
тался разбудить. А она все не встава-
ла. Потому что уже была мертвая...

Как ее похоронили, Олег Николае-
вич не знает. Он и дату смерти мамы 
узнал лишь в сознательном возрас-
те.

Брозголь 
Аркадий 
Миронович:

«Сдал для фронта 
любимые лыжи»

ШКОЛЬНИК Аркадий Брозголь 
встретил войну на Валдае, а первую 
блокадную зиму пережил в Ленингра-
де. Сегодня он пишет о блокаде сти-
хи.

РАССКАЗЫ о том, что война застала 
страну врасплох, всегда вызывали не-
доверие у Аркадия Мироновича Броз-
голя. В мае 1941-го учеников школы, в 
которой он учился, в приказном порядке 
вывезли на Валдай. И еще до нападения 
фашистов там же, на Валдае, они виде-
ли, как потянулись цыганские обозы на 
восток... После объявления войны ребят 
погрузили в вагоны и отправили в Ле-
нинград.

- Первое, что бросалось в глаза в горо-
де, - вспоминает Брозголь, - аэростаты в 
небе и зенитки. Еще - призывы сдавать 
для фронта зимние вещи, лыжи, лыжные 
ботинки. Папа только что подарил мне 
лыжи, мне было их жалко, но я, конеч-
но же, отнес их в приемный пункт. Папа 
вскоре ушел добровольцем в ополчение, 
а мы, мальчишки, бегали по набережным, 
собирали осколки от снарядов, тушили 
на крышах зажигалки. Потом начались 
голод и еженощные бомбежки.

Аркадий Миронович не любит рас-
сказывать о страшной блокадной зиме 
1941/42-го. Все воспоминания - в стихах.

- Недавно напечатался в «Невском аль-
манахе». Хочу, чтобы люди не забывали, 
как от пожаров, взрывов бомб и разры-
вов снарядов небо над Ленинградом ста-
новилось кровавым...

Подготовили
Ольга РЯБИНИНА,

Людмила АНДРЕЕВА
Фото из архива Арифа САПАРОВА
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«Он стал пешкой 

в политической игре»
Супруга российского предпринимателя Виктора Бута, 

которому в Америке грозит пожизненное заключение, 
рассчитывает на вмешательство наших властей

В НАЧАЛЕ февраля нью-
йоркский суд огласит при-
говор российскому пред-
принимателю Виктору 
Буту. Можно не сомне-
ваться - приговор будет 
жестким. Ведь присяжные 
признали Виктора Анато-
льевича виновным по всем 
пунктам обвинения - в пре-
ступном сговоре с целью 
убийства граждан США и 
лиц, находящихся на аме-
риканской государствен-
ной службе, и преступном 
сговоре с целью приобре-
тения и продажи зенитных 
ракет и поставок оружия 
террористическим группи-
ровкам. Никаких престу-
плений Бут на самом деле 
не совершал, но теперь 
ему грозит пожизненное 
заключение - жернова аме-
риканской «демократии» 
безжалостно перемалы-
вают тех, кого Белый дом 
решает назначить «врагом 
западного образа жиз-
ни». Накануне вынесения 
приговора корреспондент 
«Смены» встретилась с су-
пругой политического уз-
ника Аллой Бут. Она убеж-
дена, что Виктор Анатолье-
вич стал разменной картой 
в большой политической 
игре, и намерена всеми 
возможными способами 
добиваться его освобож-
дения.

«США 
оскорбляют 

нашу страну»
- Алла Юрьевна, недавно 

вы приняли участие в пи-
кете у американского кон-
сульства в Петербурге, а 
раньше выходили на такие 
же мероприятия в Москве. 
Чего вы надеетесь этим до-
биться?

- Только одного - чтобы мой 
муж вернулся на родину и уже 
российский суд разбирался, 
виновен он или нет. Виктор 
- гражданин России, его не 
должны судить на территории 
чужого государства. Тем бо-
лее - в США, где он до экстра-
диции из Таиланда вообще 
никогда не бывал! Вашингтон 
пролоббировал решение об 
экстрадиции, наплевав на по-
зицию России. На мой взгляд, 
это было оскорблением на-
шей страны. И в конечном 
счете мы, участники этих пи-
кетов, выступаем в защиту не 
только моего мужа, хотя для 
меня это - главное, но и дру-
гих российских граждан, по-
павших в сложную ситуацию 
за рубежом, - например, лет-

чика Константина Ярошенко, 
осужденного в США по лож-
ному обвинению в контрабан-
де наркотиков.

Надежда 
на родных, 

друзей 
и Россию

- Когда вы в послед-
ний раз видели супруга? 
Как поддерживаете с ним 
связь?

- Мы общались два месяца 
назад в США, во время су-
дебного процесса, - я присут-
ствовала на всех заседаниях. 
После оглашения вердикта 
присяжных я вернулась в Рос-
сию. В конце января снова со-
бираюсь в США. Сейчас пери-
одически получаю сообщения 
от мужа через наших адвока-
тов и консульство России в 
Нью-Йорке.

- Как себя чувствует Вик-
тор Анатольевич? Что его 
поддерживает в этой не-
легкой ситуации?

- После того как жюри при-
сяжных признало Виктора 
виновным по всем пунктам 
обвинения, он находится в 
довольно тяжелом морально-
психологическом состоянии. 
Надеяться ему больше не на 
что - только на родных, дру-
зей и Россию.

«Мужа 
держат 

в кандалах»
- В каких условиях содер-

жится Виктор Анатольевич?
- Он находится в центре 

предварительного заключе-
ния Нью-Йорка. То, что собой 
представляет эта тюрьма, 
разительно расходится с тем, 
что мы привыкли видеть в 
американских фильмах. Мужа 
держат в одиночной камере, 
в кандалах. Он не может по-
лучать свежую прессу. За по-
следние три месяца ему уда-
лось лишь один раз позвонить 
матери на мобильный теле-
фон. А знаете, как проходят 
мои визиты к нему? Мы на-
ходимся в разных камерах, и 
нам приходится практически 
кричать, чтобы услышать друг 
друга. У меня нет возможно-
сти что-то купить и передать 
ему. И все это из-за того, что 
он якобы до сих пор пред-
ставляет угрозу для безопас-
ности Соединенных Штатов...

- Но в Бангкоке, наверное, 
условия были еще хуже?

- Наоборот. Тюрьма сто-
лицы Таиланда в сравнении 
с американской - пятизвез-
дочный отель. Я покупала и 
передавала мужу продукты, 
книги и лекарства. Большую 
помощь в этом оказывало 

наше консульство в Бангкоке. 
А вот в Нью-Йорке позиция 
российского консульства не 
значит ничего. Несколько раз 
мы обращались через него с 

просьбой изменить Виктору 
условия содержания. Но до-
биться перемен так и не уда-
лось. Наоборот, условия ста-
ли еще хуже.

Разве 
присяжные 

были 
беспристрастны?

- Алла Юрьевна, вы ведь 
никогда не сомневались в 
том, что ваш муж невино-
вен?

- Я вообще не понимаю, за 
что судят Виктора. За то, что 
у него был свой авиабизнес и 
он перевозил военные грузы, 
в том числе и грузы по линии 
ООН? Но это были официаль-
ные контракты! Только бизнес 
- как говорится, ничего лично-
го. Какое же преступление он 
совершил? За что его назвали 
торговцем оружием, окрести-
ли «оружейным бароном»? 
В американском суде никто 

не смог доказать, что Виктор 
занимался преступной де-
ятельностью. Его судили за 
якобы имевший место сговор 
и намерения - не за совер-
шенные действия. Вообще 
этот судебный процесс был 
возможен лишь в Америке с 
ее специфическим законода-
тельством, которое измени-
лось после 11 сентября... В 
Таиланде, где мой муж про-
вел два с половиной года, его 
оправдали - он выиграл сразу 
два суда.

- А какое у вас осталось 
впечатление от американ-
ского суда?

- Довольно тягостное. В 
жюри присяжных сидели 12 
человек - настоящие аме-
риканцы, патриоты своей 
страны. И они судили русско-
го, которого на протяжении 
многих лет поливали грязью 
во всех СМИ, делали из него 
врага человечества. А граж-
дане США устроены так, что 
верят во все, что говорится с 
экрана телевизора. Они при-
выкли доверять своему го-
сударству и властям. Конеч-
но же, присяжные заранее 
знали, кто такой Виктор Бут. 
Один из членов жюри в интер-
вью «Нью-Йорк таймс» позже 
признался, что несколько лет 
назад смотрел фильм «Ору-
жейный барон», прототипом 
главного героя которого яко-
бы стал мой муж. Разве мож-
но было после этого ожидать 
справедливого и беспри-
страстного суда?

«Адвокаты 
бессильны там, 

где речь идет 
о большой 
политике»

- Сейчас российский МИД 
оказывает вам какую-то по-
мощь?

- Мне трудно оценивать 
действия МИДа. Всю инфор-
мацию о том, что происходит 
в дипломатических кругах, 
я получаю из прессы. Лично 
мне никто ни о чем не сооб-
щает...

- А как Россия может по-
участвовать в судьбе Вик-
тора Бута?

- То, что случилось с моим 
мужем, - это политическая 
подстава. Виктор стал фигу-
рой, которая разыгрывается 
в большой и сложной полити-
ческой игре. С юридической 
точки зрения это дело не мо-
жет решиться никак. Адвока-
ты бессильны там, где речь 
идет о большой политике. Я 
надеюсь только на добрую 
волю руководителей наших 
стран...

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ГРОМКОЕ 
ДЕЛО

Алла Юрьевна верит: муж обязательно выйдет на свободу. 
Вопрос только в том - когда?

«Виктора 
держат 
в одиночной 
камере, 
в кандалах. 
А знаете, как 
проходят мои 
визиты к нему? 
Мы находимся 
в разных 
камерах, и нам 
приходится 
практически 
кричать, 
чтобы услышать 
друг друга».
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Месхиев обещает 
петербуржцам кино 

за 10 рублей…
Новый глава Комитета по культуре намерен 

увеличить масштабы петербургских фестивалей 
и снизить цены на билеты

…а Полтавченко - 
слона в зоопарке

Губернатор откликнулся на предложение вернуть 
в город исполина животного мира

НЕДАВНО назначенный 
на пост председателя го-
родского Комитета по куль-
туре режиссер и продюсер 
Дмитрий Месхиев изучил 
опыт своих предшествен-
ников. И весьма уважи-
тельно отозвался об их 
достижениях. Месхиев не 
собирается перестраивать 
деятельность комитета 
кардинально, однако счи-
тает, что с петербургского 
и всероссийского масшта-
ба многим проектам пора 
перейти на мировой, о чем 
и заявил на первой боль-
шой встрече с журналиста-
ми.

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ кино-
фестивали, проходящие в 
Петербурге, Дмитрий Мес-
хиев намерен объединить в 
рамках Кинофорума. В него 
должны влиться даже весьма 
именитые «Послание к чело-
веку» и «Виват кино России!». 
Такое укрупнение, по мнению 
главы комитета, позволит 
сделать Кинофорум действи-
тельно мировым праздником. 
В планах комитета также - ор-
ганизация новой театраль-
ной премии, которая бы стала 
не менее престижной и попу-
лярной, чем московская «Зо-
лотая маска».

А уникальная премия «Му-

зейный Олимп» достойна как 
минимум европейского при-
знания.

- Мы - самый музейный го-
род мира, - заявил Месхиев. 
- Так почему же нам не стать 
музейной столицей планеты?

В ближайшем будущем Пе-
тербург ждут и новые мас-
штабные проекты: фестива-
ли фейерверков, световых 
шоу и даже рок-н-ролла. Эти 
мероприятия привлекут, по 
подсчетам комитета, такое 
количество туристов в наш 
город, что культура сможет 
превратиться из расходной 
статьи в городской казне - в 
доходную.

Новое руководство позабо-
тилось и о том, чтобы сделать 

доступными для петербурж-
цев наиболее востребован-
ные виды искусства. Плани-
руется открыть пять социаль-
ных кинотеатров в спальных 
районах города, где цена на 
билет не превысит 30 руб-
лей. Обсуждаются и другие 
гуманитарные акции. Одна 
из них станет реальностью 
уже 14 февраля, в День всех 
влюбленных. Почти во всех 
театрах города, а также в не-
которых кинотеатрах пройдет 
специальная акция: билеты 
на спектакли и фильмы, кото-
рые покажут в этот день, бу-
дут стоить всего… 10 рублей!

- Пусть люди возьмутся за 
руки и пойдут в кино или в 
театр, - сказал Дмитрий Дми-
триевич. - Ведь, к сожалению, 
не все могут потратить 300 
- 500 рублей на билет. По-
этому мы будем продолжать 
развитие гуманитарной про-
граммы.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

В ХОДЕ встречи Геор-
гия Полтавченко с деяте-
лями культуры Александр 
Розенбаум, как сообщает 
агентство «БалтИнфо», по-
просил купить слона для 
городского зоопарка. Гу-
бернатор отреагировал на 
эту просьбу чуть позже, 
в своем микроблоге: «Он  
(Розенбаум) был настолько 
убедителен, что у меня не 
осталось ни малейших со-
мнений по поводу приоб-
ретения слона для нового 
ZOO».

ГУБЕРНАТОР добавил, что 
слона решено покупать уже 
для нового зоопарка, кото-
рый, по его словам, «скоро 
начнут строить». Хотя Пол-
тавченко отметил при этом, 
что «скоро» - это не раньше 
чем через три года.

Интересно, что движение 
за возвращение слона в Пе-
тербург началось еще в 90-х 
годах. У его истоков стоял из-
вестный петербургский исто-
рик-краевед Сергей Лебедев.

По его словам, первый слон 
на берегах Невы появился в 
1714 году. К середине XVIII 
века, при императрице Ели-
завете Петровне, в городе 

было 14 слонов. А сейчас - ни 
одного!

Лебедев даже организовал 
Слоновую партию России, 
в которую вступили десятки 
петербуржцев - историки, ху-
дожники, журналисты. В 1996 
году для привлечения внима-
ния к проблеме на Дворцовую 
площадь под эгидой газеты 
«Смена» вывели трех цирко-
вых слонов.

Ни Яковлев, ни Матвиенко 
вернуть в Петербург слона не 
смогли. Теперь вся надежда 
- что новый губернатор сдер-
жит данное им слово.

Алексей 
НИКОЛАЕВ

ВОТ ЭТО ДА! На берегу Невы собралось много народу

С именем Господа на устах

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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Крещенская 
вода смывает 

все хвори
Верующие отметили 
Крещение Господне, 
окунаясь в проруби

ЗИМЫ ждала, ждала 
природа... И все-таки до-
ждалась: аккурат 19 янва-
ря, в праздник Крещения 
Господня, в Петербурге 
установилась довольно-
таки прохладная погода. 
Не крещенские морозы, 
но все-таки: минус пять и 
пронизывающий ветер на 
Неве... Впрочем, это не по-
мешало сотням верующих 
по традиции окунуться в 
прорубь, вырубленную в 
виде креста, - иордань.

СПЕЦИАЛЬНО оборудован-
ные купели начали работать 
в Петербурге в ночь с 18 на 
19 января. На берегу были 
устроены раздевалки, лед 
заботливо посыпан песком, 
а рядом дежурили сотрудни-
ки МЧС и полиции. Это была 

не лишняя предосторож-
ность. Многие водоемы так и 
не успело сковать льдом, по-
этому «крещенским купаль-
щикам» стоило быть особо 
осторожными.

На Васильевском острове 
православные по традиции 
собрались прямо напротив 
здания Санкт-Петербургского 
государственного универси-
тета. Сначала в храме Свя-
тых апостолов Петра и Павла 
прошел чин великого освяще-
ния воды, а потом верующие 
крестным ходом дошли до 
гранитной набережной.

Считается, что в Крещение 
вода приобретает особые 
свойства - исцеляет и дух, и 
тело. Именно поэтому, как по-
казывает практика, даже те, 
кто никогда не увлекался мор-
жеванием, после купания не 
сваливаются с простудой.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ТРАДИЦИЯ

ДАВНО ЖДАЛИ!

Дмитрий 
Дмитриевич 
хочет, чтобы люди 
взялись за руки 
и пошли 
в кинотеатры
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С такими шефами 
ничего не страшно

Михаил Боярский и бойцы питерского СОБРа 
провели целый день с воспитанниками детдома № 26

СОТРУДНИКИ питерского 
СОБРа провели на минув-
шей неделе день отдыха 
для детей своего подшеф-
ного детского дома № 26 в 
«Туутари-парке». Сотруд-
ники полицейского спец-
наза катались с ребятами 
на «ватрушках» и коньках.

ЕЩЕ ОДИН сюрприз ждал 
детдомовцев в кафе развле-
кательного комплекса: во 
время чаепития с ними встре-
тился член Общественного 
совета при ГУ МВД Михаил 
Боярский. Прославленный 
мушкетер поздравил ребят с 
прошедшими праздниками и 
подарил им футбольные мячи 
с автографами игроков «Зе-
нита» и баскетбольный мяч с 
автографами игроков питер-
ского «Спартака». Ребята с 
восторгом восприняли пред-
ложение сфотографировать-
ся с известным артистом.

Больше двух лет полицей-
ские шефствуют над детдо-
мом № 26. Воспитанники 

тренируются на базе СОБРа, 
обучаясь приемам самбо и 
рукопашному бою. Сотрудни-
ки отряда регулярно выезжа-
ют в детский дом для показа 
техники и вооружения, специ-
альных средств, состоящих 
на вооружении отряда, про-

водят тематические вечера, 
посвященные памятным да-
там нашей страны.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото пресс-службы 

ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу 

и Ленобласти

ДОБРОЕ ДЕЛО

«Социалка» - 
единороссам, культура - 

«яблочникам»
Депутаты ЗакСа поделили парламентские комитеты

ПРОГНОЗЫ, что вокруг 
распределения портфелей 
в новом составе Законода-
тельного собрания Петер-
бурга  разгорятся нешу-
точные страсти, не оправ-
дались. В минувшую среду 
народные избранники тихо 
и мирно поделили основ-
ные должности. Голосова-
ние было единогласным.

- МЫ, КОНЕЧНО, распре-
делением постов довольны, 
- заявил «Смене» единоросс 
Виталий Милонов (у правя-
щей партии оказались в ру-
ках ключевые комитеты). - Но 
главное, что удалось достичь 
консенсуса со всеми фракци-
ями.

Довольны распределением 
постов также и в КПРФ.

- Хотя и не на сто процен-
тов, - признался «Смене» ли-
дер фракции Владимир Дми-

триев. - Мы претендовали 
на пост вице-спикера, но не 
получили его. Зато нам отда-
ли комиссию по промышлен-
ности - ее возглавил Юрий 
Гатчин.

Такой же результат у 
«яблочников» - они получили 
комиссию по образованию, 
культуре и науке. Ею будет ру-
ководить Максим Резник.

- Самый главный итог пакет-
ного голосования - это то, что 
учтены интересы всех фрак-
ций, - дипломатично проком-
ментировал результаты голо-
сования Максим Львович.

Похоже, в роли обиженной 
осталась лишь «Справедли-
вая Россия». Хотя депутат 
Павел Солтан и стал вице-
спикером, а депутат Виктор 
Ложечко возглавил комиссию 
по экологии и природополь-
зованию, эсэрам кажется, что 
этого мало.

- «Единая Россия» пыталась 
создать видимость справед-
ливого распределения по-
стов, но разве это так? - по 
привычке возмущается депу-
тат Алексей Ковалев.

Впрочем, как бы ни кипя-
тился Алексей Анатольевич, 
посты распределены, а пар-
ламент приступил к повсе-
дневной работе.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

КОНСЕНСУС

Оппозиционеры довольны: не остались без постов

В аптеках опять творится бог знает что

Льготникам 
велено дожить 

до февраля
Социальные отделы в аптеках 

работают, но части лекарственных 
препаратов в них все еще нет

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о проблеме, с которой 
столкнулись петербург-
ские льготники. В соци-
альных отделах аптек они 
не могли получить свои 
препараты, потому что там 
якобы возникла проблема 
с централизованной ком-
пьютерной программой. 
Проблема настолько се-
рьезная, что справиться 
с ней никто не может. Чи-
новники Смольного (смех, 
да и только!) говорят, что 
ситуация полностью нор-
мализуется лишь к началу 
февраля.

- СЕЙЧАС только 45 ап-
тек отпускают льготные ле-
карства, - говорит пресс-
секретарь Комитета по здра-
воохранению Евгения Семе-
нова. - В середине прошлой 
недели было отоварено уже 
2,5 тысячи рецептов на об-
щую сумму 17,5 миллиона 
рублей. Правда, остается еще 
дефицит по некоторым пре-
паратам. Это связано с тем, 
что старые запасы на скла-
дах уже закончились, а новые 
еще не поступили. Например, 
нет варфарина, однако док-
тор может заменить его на 
варфарекс - препарат, обла-
дающий аналогичными фар-
мацевтическими свойствами 
и имеющийся в аптеках по 
льготе. Сейчас мы уже завер-
шаем последние аукционы по 
закупке и поставке лекарств 
для льготников на этот год.

Все это, конечно, очень здо-
рово. Оптимизм чиновников 
не может не радовать. Оказа-
лись бы они на месте 80-лет-
ней пенсионерки, которая 
отстояла в поликлинике оче-
редь, чтобы получить рецепт 
на варфарин, потом несколь-
ко дней ходила по аптекам в 
его поисках, а затем снова 
пришла в поликлинику и сно-
ва отстояла очередь, чтобы 

получить рецепт на варфа-
рекс. И - опять по аптекам!

Сотрудники Комитета по 
здравоохранению уверяют, 
что в этом году будет заку-
плено значительно больше 
льготных позиций. В частно-
сти, планируется приобрести 
за бюджетный счет 245 тысяч 
диабетических тест-полосок - 
в два раза больше, чем в про-
шлом году.

- Давно пора! - замечает 
диабетик Сергей Лаперье, 
которого мы встретили в со-
циальной аптеке Петроград-
ского района на Чкаловском 
проспекте. - Я вот в который 
уже раз прихожу с рецептом, 
а тест-полосок все нет и нет. 
По сути, их уже около полуго-
да нет! Хорошо, хоть инсулин 
дают, а полоски я уже давно 
покупаю за свой счет. Вот ви-
дите, купил одну пачку на ме-
сяц за 750 рублей...

- В прошлый четверг мы 
смогли наконец-то в одной 
аптеке получить новорапид 
и левемир, - поделилась с 
нами своей радостью Лидия 
Усачева (мы рассказывали о 
ней в прошлом номере: Ли-
дия Ивановна с начала января 
тщетно пыталась найти ле-
карство для своего сына-диа-
бетика). - Однако новорапида 
дали всего лишь половину от 
необходимого, говорят, он у 
них в дефиците. Так что скоро 
придется снова проходить эту 
нервотрепку и искать лекар-
ство...

А вот Надежда Вотинцева 
уже просто в отчаянии. Для ее 
сына льготного новорапида 
не хватило. И сейчас женщина 
задается только одним вопро-
сом: сколько еще будет про-
должаться это издеватель-
ство?! Она ничего не хочет 
слышать о конкурсных проце-
дурах, о смене поставщиков и 
о том, как увеличатся закупки 
препаратов в этом году. Она 
просто хочет своевременно 
и без головной боли получать 
лекарства, жизненно необхо-
димые ее сыну.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СКАНДАЛА

Михаил Сергеевич подарил ребятам «зенитовские» мячи
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Проблема с рейтингами. 
Или с рейтинговыми агентствами?

С помощью рейтинговых агентств 
Америка воюет со всем миром в экономической плоскости

Финансовой грамоте будут учить не тех
Минфин и Роспотребнадзор при разработке программы 

экономического просвещения забыли о гражданах с деньгами

ВСЕ мы, конечно, зна-
ем, что наша экономика 
не идеальна, но все же до 
нынешних проблем Евро-
союза России, к счастью, 
очень далеко. И хуже-то 
в последние месяцы точ-
но не становится. Однако 
международное агентство 
«Fitch» на минувшей не-
деле вдруг изменило сен-
тябрьский прогноз по рей-
тингу России в худшую сто-
рону, увязав финансовую 
ситуацию с «политической 
нестабильностью».

АНАЛИТИКАМ «Fitch» нын-
че явно по душе рассказы-
вать западным бизнесменам 
про нашу страну страшные 
сказки. И прежде всего свою 
любимую - про новые волны 
«демократических» проте-
стов, якобы ожидающиеся 
перед мартовскими прези-
дентскими выборами. Что, 
конечно же, по версии «Fitch», 
может привести к разным 
нехорошим экономическим 
последствиям. Естественно, 
впечатлительные западные 
бизнесмены, привыкшие до-
верять влиятельным рей-
тинговым агентствам, будут 
теперь с куда большей осто-
рожностью вкладывать день-
ги в Россию.

Решение о пересмотре про-
гноза, которое в нашей стра-
не дипломатично назвали 
поспешным, действительно 
может оказать определен-

ный негативный эффект. Но 
ничего - Россия сильная, вы-
держивала информационное 
давление извне раньше, вы-
держит и сейчас. Тем более 
что разговоры об ухудшении 
экономической ситуации про-
сто смешны - при наличии 
стабфонда в 500 миллиардов 
долларов, высоких цен на 
нефть и профицита бюджета 
РФ.

Тем временем рейтинги 
стран с гигантским дефици-
том (к числу которых отно-
сятся и США) были и оста-
ются куда выше. Почему? Да 
потому, что все три «кита» 
мирового финансового оке-
ана - рейтинговые агентства 
«Fitch», «Moody’s» и «Standard 
and Poor’s» были основаны 
в конце XIX - начале XX века 
именно в Штатах, а несколько 

десятилетий назад стали по-
настоящему влиятельны, взяв 
под свой контроль практиче-
ски все финансовые рынки 
планеты.

По одному меткому заме-
чанию, если США способны 
уничтожать страны при по-

мощи бомб, то «большая 
тройка» (два агентства бази-
руются в Нью-Йорке, одно - в 
Бостоне) - снижением рей-
тингов. И еще неизвестно, ка-
кой способ хуже. Понятно, что 
рейтинговые агентства явля-
ются рупором американского 

олигархического капитала и 
в большинстве случаев при-
нимают решения, исходя из 
интересов США.

Слишком независимо ве-
дет себя Евросоюз, прояв-
ляет характер, не слушается 
Дядю Сэма, ставит препоны 
продвижению американских 
товаров на свой рынок - надо 
обрушить рейтинги основ-
ных европейских стран (что 
и было сделано на минувшей 
неделе). Решил Путин вер-
нуться в Кремль - значит, Рос-
сия станет сильнее, это плохо 
для Америки - хлоп, и рейтинг 
обрушен.

Выход из этой ситуации 
только один - о нем говорят в 
последнее время и европей-
ские политики, и российские. 
«Fitch», «Moody’s» и «Standard 
and Poor’s» как агенты запад-
ного экономического влия-
ния должны быть выведены с 
рынков Еврозоны и России. 
Необходимо создавать новые 
- независимые от Америки 
- рейтинговые агентства. Ко-
торым бы безоговорочно до-
веряли участники рынка.

В Европе шаги к созданию 
таких агентств уже предпри-
нимаются. Пора бы и нашей 
стране переходить от слов к 
делу. А Штаты пусть варятся 
в собственном соку. Время 
навязывать другим странам 
свои нечестные правила игры 
прошло. И в Белом доме, и в 
«большой тройке» рейтинго-
вых агентств должны это по-
нять.

Константин МАЛИНИН
Рисунок Игоря КИЙКО

НЕ ТАК давно в России 
свершилось историческое 
с точки зрения экономики 
событие: принято реше-
ние начать обучать народ 
финансовой грамоте. На 
совместный проект Рос-
потребнадзора и Минфи-
на планируется за пять лет 
потратить внушительную 
сумму - 3,5 миллиарда руб-
лей. Но у корреспондента 
«Смены», который ознако-
мился с проектом, он вы-
звал определенные сомне-
ния. Ведь учить правильно 
тратить деньги собираются 
в основном тех, у кого этих 
самых денег практически 
нет!

Расплывчатый 
проект

Общеизвестный факт: рос-
сияне очень плохо разбира-
ются в финансовых хитро-
сплетениях. Большинство не 
ведут даже персональный или 
семейный бюджет, не уме-
ют правильно копить, зато с 
увлечением транжирят сво-
бодные и не очень средства 
на необязательные покупки, 
втридорога переплачивая за 
товары. И порой даже при до-
стойной зарплате умудряют-
ся залезать в кредитную каба-
лу, не обращая внимания на 
мелкий шрифт в договорах.

От умеющих считать каж-
дый евро и доллар евро-
пейцев и американцев нас 
отделяет целая пропасть, и 
желание государства ее лик-

видировать можно только 
приветствовать. Но что полу-
чится на практике?

Желуди вместо 
банкнот

Вопросов много. Особенно 
умиляет заявленная целевая 
аудитория проекта: школь-
ники, студенты и малообе-
спеченные слои населения. 
Конечно, учить с умом тра-
тить деньги в России надо 
почти всех, но людям, кото-
рым с трудом хватает на са-
мое необходимое, семинары 
и лекции уж точно требуют-
ся меньше остальных. Они и 
так считают каждую копейку, 
а рассказы о достоинствах и 
недостатках инвестирования 
в рынок акций или облига-
ций наверняка вызовут у них 

лишь понятное раздражение. 
Им-то терять нечего. Как и 
тинейджерам, которые сидят 
на шее у родителей, поэтому 
не смогут постигать уроки 
финансовой грамотности на 
практике - только в теории. 
Хотя никто не спорит, учить 
подростков и молодежь ра-
ционально расходовать сред-
ства действительно необхо-
димо. И возможно, издавае-
мые нынче финансовые аз-
буки на манер той, в которой 
фигурируют брокер-цыпле-
нок, лесная биржа и желуди 
вместо денег, - не так и бес-
полезны. Поскольку заклады-
вают фундамент на будущее.

Однако ни в коем случае 
нельзя забывать о настоя-
щем. То есть о тех гражданах, 
кто более-менее неплохо за-
рабатывает, но так и не смог 
научиться распоряжаться 

своими деньгами. По не-
знанию или, наоборот, из-за 
чрезмерной самоуверенно-
сти. Именно эти люди, между 
прочим, наиболее опасны для 
государства во время миро-
вых финансовых кризисов 
или потрясений. Именно они, 
чуть что, первыми ударяются 
в панику, осаждают банки, пы-
таясь мгновенно вернуть вло-
женные средства. Порой соз-
давая проблемы на ровном 
месте. И этот стратегически 
важный для страны с финан-
совой точки зрения слой на-
селения Роспотребнадзор и 
Минфин охватывать почему-
то не собираются. 

Так, может, чиновникам 
этих ведомств тоже не поме-
шает обучиться финансовой 
грамоте, прежде чем тратить 
миллиарды рублей?

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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ПОДОПЛЕКА

Выход из этой ситуации только 
один - о нем говорят в последнее 
время и европейские политики, 
и российские. «Fitch», «Moody’s» 
и «Standard and Poor’s» как агенты 
западного экономического влияния 
должны быть выведены с рынков 
Еврозоны и России. Необходимо 
создавать новые - независимые 
от Америки - рейтинговые агентства.

НАПРАСНЫЙ 
ЛИКБЕЗ

США 
во всех 
ситуациях 
жестко 
отстаивают 
свои 
экономические 
интересы



Прочь с чужой дороги!
На Большом проспекте полосу для общественного транспорта отделили поребриком 

«Скандинавия» пойдет вширь
В каждом направлении будет три полосы движения

НЕДАВНО автомобили-
стов, оказавшихся на Боль-
шом проспекте Петроград-
ской стороны, ждал сюр-
приз - там установили пер-
вые в городе делиниаторы. 
Так называют невысокие 
полукруглые поребрики, 
отделяющие специальную 
полосу для общественно-
го транспорта от осталь-
ной дороги. Бордюр высо-
той семь сантиметров пока 
протянули только на ко-
ротком участке - от улицы 
Красного Курсанта до ули-
цы Блохина. Но если экспе-
римент признают удачным, 
то такие делиниаторы по-
явятся на многих магистра-
лях города.

Делиниаторы 
создают 

опасность
Новшество сразу же вы-

звало бурные споры. Чего уж 
греха таить, многие автомо-
билисты частенько залезают 
на выделенные для обще-
ственного транспорта линии, 
пытаясь объехать пробки. На 
том же Большом проспекте 
крупные заторы возникают по 
несколько раз на дню. Одна-
ко недовольными оказались 
не только они. Даже вполне 
законопослушные водители 
обратили внимание, что в ре-
алиях нашей жизни делини-
аторы создают опасность на 
дороге. 

Во-первых, если машину 
заносит или водитель пытает-
ся избежать столкновения и 
резко сворачивает в сторону, 
бордюр может сыграть роко-
вую роль. Машина, столкнув-
шись с таким препятствием, 
теоретически может потерять 

управление. Во-вторых, де-
линиаторы не останавливают 
всех нарушителей. Есть те, 
кто, невзирая на препятствия, 
все равно упрямо лезет на 
выделенную для автобусов и 
троллейбусов полосу, но из-
за того, что надо преодолеть 
поребрик, их маневры стано-
вятся крайне опасными для 
остальных участников движе-
ния. 

- Да что говорить, я сам 

видел на днях, как занесло 
на повороте черный внедо-
рожник, который заехал на 
«выделенку», а потом пы-
тался втиснуться обратно на 
основные полосы через эти 
делиниаторы, лежавшие под 
снегом, - рассказал корре-
спонденту «Смены» Дмитрий 
Шпейтельшпахер, предста-
витель Федерации автовла-
дельцев России по Санкт-
Петербургу и Ленинградской 

области. - Лично мне дели-
ниаторы кажутся попросту 
нецелесообразными. Пони-
маете,  чиновники потратили 
на механическое ограждение 
небольшого участка доро-
ги длиной несколько сотен 
метров 3 миллиона рублей! 
А машины все равно туда за-
лезают. Я вот сейчас с вами 
разговариваю и как раз про-
езжаю по Большому про-
спекту и вижу две легковуш-
ки перед троллейбусом. За 
меньшие деньги проще было 
бы оборудовать проблемные 
участки дороги автоматиче-
ской системой видеофикса-
ции нарушений. И автома-
тически рассылать штрафы 
за нарушения. Когда люди 
будут знать, что их заезд на 
выделенную полосу четко 
фиксируется и последует не-
минуемая расплата, тогда и 
нарушений станет намного 
меньше.

Троллейбусы 
стали ездить 

быстрее
Тем не менее нарушений 

уже стало меньше. В Гор-

электротрансе отмечают, что 
ситуация после установки 
делиниаторов сразу улуч-
шилась - скорость движения 
троллейбусов выросла. Там 
экспериментом довольны.

- Делиниаторы - это логич-
ный шаг, - считает специалист 
Горэлектротранса Владимир 
Федоров. - Чисто психологи-
чески автомобилистам труд-
нее заехать на выделенную 
полосу, если она отмечена 
специальным бортиком на 
дороге. Сейчас многие, когда 
их ловят на выделенной поло-
се, говорят, что якобы они не 
заметили специальную раз-
метку на дороге. А вот бор-
тик, когда ты его проезжаешь, 
трудно не заметить!

Впрочем, реальным барь-
ером для нарушителей, по 
мнению Федорова, все же 
станет повышение штрафа за 
въезд на «выделенку». Сейчас 
он составляет всего 300 руб-
лей. Однако с 1 июля 2012 
года вырастет до 3 тысяч 
рублей. В комплексе все эти 
меры должны очень серьезно 
остудить горячие головы на-
рушителей, любящих свора-
чивать на чужую дорожку.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

В НЫНЕШНЕМ году нач-
нется реконструкция трас-
сы «Скандинавия», соеди-
няющей Петербург и Хель-
синки, которая считается 
самой опасной дорогой 
Северо-Западного регио-
на. Ее многократно ремон-
тировали, но по большому 
счету лишь залатывали 
дыры. 

НА СЕЙ раз речь идет о 
глобальной модернизации. 
Планируется, что в каждом 
направлении будет по три 
полосы движения. Нынче, 

как известно, всего одна, что 
создает массу проблем. Во-
первых, «Скандинавия» эле-
ментарно не выдерживает 
того количества машин, что 
по ней проезжает. Малейшая 
авария на трассе приводит к 
пробке. Во-вторых, скорость 
движения по трассе - лишь 
90 км/ч. Наконец, в-третьих, 
а на самом деле именно этот 
пункт следует считать глав-
ным, «Скандинавия» - в числе 
рекордсменов по выездам на 
встречную полосу.

После реконструкции про-
блема безопасности на трас-
се будет решена: посередине 
дороги установят специаль-
ное ограждение, которое сде-

лает попадание на встречную 
полосу невозможным. Так, к 
слову, поступают на большин-
стве европейских автобанов. 
Понятно, что на данный мо-
мент, пока полоса движения в 
каждую сторону только одна, 
это сделать невозможно. Со-
ответственно, при трех поло-
сах увеличится и официально 
разрешенная максимальная 
скорость - до 120 км/ч.

Впрочем, пока радоваться 
рано. В нынешнем году до-
рожники успеют реконстру-
ировать лишь небольшой, 
18-километровый участок 
пути. 

Максим ТАЛАНОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ЭКСПЕРИМЕНТ

ПЛАНЫ
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А в темноте делиниаторы можно и не увидеть

На трассе - вечная аварийная ситуация

Частники внаглую паркуются на выделенной полосе
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ТО уже совсем не то!
Приехать на техосмотр новоявленные автомобилисты 

могут только на эвакуаторе

КАК УЖЕ сообщала «Сме-
на», 1 января 2012 года 
вступил в силу федераль-
ный закон, согласно кото-
рому отныне функции тех-
осмотра (ТО) перешли от 
МВД к коммерческим тех-
ническим центрам, а за-
ключение договора ОСАГО 
стало возможным только 
при условии наличия тало-
на техосмотра. Российский 
союз автостраховщиков 
(РСА), ставший основным 
центром, отвечающим за 
процедуру техосмотра, 
все-таки сумел не допу-
стить хаоса на станциях ТО.

Очередей 
удалось 

избежать. Пока?
Многие эксперты предре-

кали ажиотаж и гигантские 
очереди на станциях ТО уже 
в январе. Однако коллапса не 
случилось: почти все пункты 
находятся на тех же местах и 
работают в том же режиме, 
что и в прошлом году. В бли-
жайшее время, по мере того 
как РСА будет регистриро-
вать новых операторов, их ко-
личество начнет возрастать. 
Напомним, что в 2011 году в 
связи с введением моратория 
на техосмотр оно, наоборот, 
уменьшалось.

Несмотря на то что талоны 
техосмотра нового образца 
так и не поступили к опера-
торам (Гознак напечатал их в 
недостаточном количестве), 
больших проблем из-за этого 
также не возникло: автомоби-
листам выдают талоны старо-
го образца. Последние будут 
действительны до 1 апреля. 
Впрочем, январь на станци-
ях ТО всегда был достаточно 
спокойным месяцем. Кроме 
того, большинство автомоби-

листов, видя, в какой спешке 
готовилась реформа техос-
мотра в России, и предчув-
ствуя будущую неразбериху, 
предпочли загодя, еще в де-
кабре, сделать себе полис 
ОСАГО.

- Теперь эти люди могут 
ездить без талона ТО до тех 
пор, пока у них не закончится 

страховой полис, - говорит 
Александр Холодов, член ко-
ординационного совета меж-
региональной общественной 
организации автомобилистов 
«Свобода выбора». - Поэтому 
то, что на станциях ТО нет 

очередей, во многом заслуга 
нашего умного и сообрази-
тельного народа.

Не исключено, что уже вес-
ной на станциях начнется не-
здоровый ажиотаж. Процесс 
аккредитации операторов ТО 
и поступления новых бланков 
может затянуться - на всех 
желающих их, скорее всего, 
просто не хватит.

На станцию ТО - 
на эвакуаторе?
Те, кто в тонкости рефор-

мы техосмотра вникнуть еще 
не успел, уже сейчас сталки-
ваются с рядом неприятных 
сюрпризов. Например, с та-
ким: вы идете делать полис 
ОСАГО, обращаетесь в стра-
ховую компанию и… получа-
ете отказ. А все потому, что 
срок действия талона ТО за-
канчивается у вас, к примеру, 
весной 2012 года. По новым 
правилам в оформлении по-
лиса ОСАГО вам должны отка-
зать, если талон ТО заканчи-

вается в ближайшие полгода.
И тогда вы вынуждены от-

правиться на станцию тех-
осмотра. Только вот пере-
двигаться без полиса ОСАГО 
нельзя - такой вот казус. По-
лучается, ехать можете толь-
ко на эвакуаторе…

В столь же абсурдную ситу-
ацию попали многие из тех, 
кто приобрел в январе подер-
жанные автомобили. Полу-
чается, что после заключе-
ния договора купли-продажи 
машины новый владелец не 
может никуда ехать на своем 
транспортном средстве. Ведь 
полис ОСАГО без талона ТО 
не дадут! А как ехать на стан-
цию техосмотра - опять же на 
эвакуаторе? То есть вместо 
упрощения процедуры авто-
мобилисты получили лишнюю 
головную боль.

Хотели 
как лучше…

Наконец, анонсируемая 
цель реформы - улучшение 
состояния автотранспорта, а 
также уменьшение на дорогах 
числа «ржавых корыт на коле-
сах» - вряд ли будет в ближай-
шее время достигнута. Ско-
рее наоборот.

- В сфере техосмотра в 
Петер бурге в последние го-
ды был наведен порядок - 
ма шины проходили фото-
графирование на станциях, 
поэтому число купленных та-
лонов бы ло невелико, - гово-
рит Денис Шубин, президент 
автоклуба А-24. - А сейчас 
пошел обратный процесс: 
автомобилисты покупают та-
лоны техосмотра, выписан-
ные в других регионах, - по 
сути, левые бланки. Петер-
бург опустился до уровня тех 

субъектов Федерации, где 
никакого фотографирования 
не было и в помине. «Убитых» 
машин на дорогах уже стало 
больше.

Впрочем, в будущее экс-
перты все же смотрят с опти-
мизмом. Дай бог, в ближай-
шие полгода РСА все-таки на-
ведет порядок во вверенной 
сфере…

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

РЕФОРМА

Петербург - третий 
по дороговизне

ОПЕРАТОРЫ техосмотра отныне работают по фик-
сированным ценам. Тариф на ТО установили местные 
власти. Петербург вошел в тройку самых дорогих реги-
онов России, обогнав даже Москву.

Самый дорогой техосмотр
Московская область ................. 1040 рублей
Приморский край .....................    996 рублей 82 копейки
Петербург  ........................    881 рубль
Москва  ....................................    690 рублей
Магаданская область ...............    669 рублей

Самый дешевый техосмотр
Тамбовская область .................    300 рублей
Республика Адыгея ...................    295 рублей
Тюменская область...................    293 рубля
Астраханская область ...............    265 рублей
Нижегородская область ...........    253 рубля

СРАВНИТЕ САМИ

Страховщики 
получат доступ 

к базам МВД
НА МИНУВШЕЙ неделе 

Владимир Путин посетил 
один из пунктов техниче-
ского обслуживания, пред-
варительно проведя встречу 
с представителями обще-
ственных организаций авто-
мобилистов. Премьер лично 
убедился в том, что процесс 
прохождения ТО пока далек 
от идеала. Заглядывая же 
в будущее, Путин поднял 
важную проблему:  

- Хотел бы обратить вни-
мание на возможность мо-
нополизации рынка, чего 
допустить нельзя,  так же 
как нельзя занижать рен-
табельность предприятий, 
занимающихся этим видом 
деятельности. 

Также премьер пообещал 
предоставить страховым 
компаниям и операторам 
станций техосмотра частич-
ный доступ к профильным 
базам данных МВД.

КСТАТИ

Вот так нынче и добираются машины на пункты технического осмотра

Анонсируемая цель реформы -
 улучшение состояния 
автотранспорта, а также уменьшение 
на дорогах числа «ржавых корыт 
на колесах» - вряд ли будет 
в ближайшее время достигнута. 
Скорее наоборот.
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«Не хочу ездить 
на «бандитских» 

машинах!»
Актриса и депутат Елена Драпеко 

никогда не пользуется своим удостоверением

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Тем, что учил ездить в ос-
новном задним ходом и под-
ниматься на горки. Говорил, 
что это для автомобилистов 
самое сложное. Кстати, очень 
инструктору за уроки благо-
дарна - теперь задом умею 
ездить едва ли не лучше, чем 
передом!

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- Везде плохо, но, если вы-
бирать, предпочту Невский 
проспект. Там много модных 
магазинов, можно пораз-
глядывать вдоволь витрины, 
на что при нынешнем рит-
ме жизни депутата Государ-
ственной думы мне обычно 
не хватает времени.

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Здоровенный черный 
джип! Насмотрелась россий-
ского кино, где на таких авто 
ездят в основном бандиты. И 
теперь эта машина ассоции-
руется у меня с криминалом.

Что вы поете 
за рулем?

- Мой дорожный хит № 1 
«Я дочь молодого драгуна, 
И этим родством я горда». 
Известная песня из фильма 
«Старшая сестра», которую 
пела Татьяна Доронина.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Мечтала научиться катать-
ся на велосипеде, хотя, при-
знаю, нестандартным его не 
назовешь. Зато считала по-
лезным, к тому же помогаю-
щим похудеть. Купила дорогу-
щий велосипед, который три 
года висит в гараже. Почему 
не катаюсь? Хватило одного 
раза. Помню, когда выехала, 
встретила соседку, которая 
закричала: «Ты с ума сошла! 
Можно ведь упасть и полу-
чить травму!» Я не обратила 
внимания, но на обратном 
пути велосипед как раз около 
дома соседки вдруг сам по-
вернул руль в канаву. Можно 
сказать, сбросил меня, как 
норовистый конь! После это-
го никак не могу решиться на 
новую велопрогулку.

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Однажды, когда еще езди-
ла на «Жигулях»-«четверке», 
запихнула в салон две бочки 
для воды на 200 литров, ку-
пленные прямо по дороге. 
Кроме того, возила на дачу и 
кирпичи, и доски. И даже на-
воз с полей.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- В Норвегию, очень хочется 
посмотреть на фьорды.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Обычно каюсь и бью себя 
в грудь. Однажды подъеха-
ла к инспектору и попросила 
остановить поток, поскольку 
было не развернуться. И он 
остановил! Причем без вся-
ких удостоверений, которые 
я зареклась показывать еще 
давно. Однажды меня «сца-
пали» на нарушении, и когда 
я предъявила удостоверение 
Союза кинематографистов, 
сотрудник ДПС начал меня 
стыдить. Мол, известный че-
ловек, должны другим при-
мер показывать, а вы...

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Нет, у меня ее никогда и не 
было. Когда спешу, бросаю 
машину и еду на метро. 

Нужен ли вам 
в машине автопилот?

- Не знаю, как автопилот, а 
навигаторы очень люблю. И 
постоянно ими пользуюсь в 
путешествиях по миру. Не-
давно в Венгрии в машине 
«сдох» навигатор, так при-
шлось звонить венгерским 
друзьям, чтобы нас забрали.

Какую колдобину 
запомнили надолго?

- Помню, около ресторан-
чика в Сестрорецке ночью 
какие-то службы выкопали 
яму и не поставили никаких 
предупреждающих знаков. 
Так в эту яму влетел автобус 
с финнами, которые очень 
удивлялись нашему дорожно-
му разгильдяйству. Но росси-
яне всегда готовы к подвоху, 
на колдобины у нас чутье.

- Есть ли у автомобилей 
душа?

- Да, конечно. Как и харак-
тер. У дочки, к примеру, сна-
чала была «Нюся» - «девоч-
ка», маленький «ниссанчик», 
а сейчас появилась «Мазда» 
- упертый «молодой человек». 
Также с машинами порой 
надо разговаривать, я часто 
это делаю, когда не понимаю, 
что вдруг начинает происхо-
дить с моим автомобилем.

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается
от коленвала?

- Думаю, отличу их, посколь-
ку знаю, что такое коленвал. В 
отличие от дроссельной за-
слонки. Вообще машину изу-
чаю, когда в ней вдруг что-то 
ломается, но умею немало. 
К примеру, самостоятельно 
могу поменять колесо.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

А вы найдете 
семь отличий?

Под Петербургом запустили 
новые модели

ТРАДИЦИОННО в январе мировые автозаводы начи-
нают выпуск новых модификаций популярных моде-
лей. Так произошло и на сей раз, в том числе и в Рос-
сии: с конвейера завода «Ford» во Всеволожске впер-
вые сошел «Focus»-универсал, а на другом, почти что 
питерском заводе запущен в производство новый «Kia 
Rio» в кузове хэтчбек.  

Универсал «Форда» 
дороже седана

РОЖДЕНИЕ очередного «Focus» на «Форде», конечно же, 
приурочили к своеобразному юбилею - на заводе с момента 
его основания в 2002 году выпущено уже 500 тысяч машин, 
и эта самая пятисоттысячная «по случайному стечению об-
стоятельств» оказалась универсалом. 

Самый простой универсал, с 1,6-литровым мотором мощ-
ностью 85 лошадиных сил, стоит 634 тысячи рублей. Это 
на 25 тысяч дороже аналогично оснащенного седана и на 
35 тысяч дороже хэтчбека. Универсал с более мощным, 
105-сильным мотором продается за 646 тысяч, а машина с 
«автоматом» обойдется уже в 681 тысячу. 

Если сравнивать эти цифры с конкурентами «Ford», то они 
покажутся вполне выгодными. К примеру, начальная цена 
универсала «Opel Astra Sports Tourer» с мотором мощностью 
115 л. с. нынче составляет 689,5 тысячи (с «автоматом» - 
749,5). Правда, «Opel» предлагает еще старый универсал 
«Astra Family Station Wagon» - от 624,5 тысячи (с «роботом» 
«Easytronic» - от 671 тысячи).

Другое дело, что о надежности всеволожских машин не 
только можно, но и нужно поспорить. К примеру, у многих 
экземпляров уже на третий год начинает подгнивать днище, 
и это совершенно не зависит от модификации…

Младший брат «KIA» 
без багажника

ЧТО КАСАЕТСЯ хэтчбека «Kia Rio», то он стал альтерна-
тивой седану, оказавшемуся всего на несколько месяцев 
старше. Но, по правде говоря, внешне образцы не сильно 
отличаются друг от друга, хотя, конечно, отсутствие высту-
пающего багажника не заметить невозможно. Да и в длину 
универсал немного короче седана. Технические особенно-
сти и обсуждать нет смысла  - по этой части обе модифика-
ции просто идентичные.

Цены на хэтчбек на сегодняшний день не объявлены, но 
нетрудно предположить, что и здесь отличий от седана, ко-
торый стоит от 469 тысяч, не будет. В общем, задача для де-
тей до 16 лет - найдите у машин семь отличий. Или хотя бы 
пять…

 Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

Спонсор рубрики - общество с ограниченной ответственностью «АСпонсор рубрики - общество с ограниченной ответственностью «АВИАЛЬТАВИАЛЬТА»»

р
е

к
л

а
м

а

Драпеко 
когда 
спешит, 
едет 
на метро
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Увидел 
пьяного - 
«стучи»

Руководство ГИБДД при-
зывает российских авто-
любителей объединиться в 
борьбе с пьяными водителя-
ми за рулем и… сообщать о 
них в полицию. «В борьбе с 
пьяными водителями долж-
ны объединиться все участ-
ники дорожного движения, - 
заявил заместитель началь-
ника Управления правового 
регулирования и пропаган-
ды безопасности дорожного 
движения ГУОБДД МВД Рос-
сии Владимир Шевченко. - 
Пожалуйста, не оставайтесь 
равнодушными, обязатель-
но сообщайте в Госавтоин-
спекцию или по телефону 02 
о лицах, которые ведут себя 
на дороге неадекватно и са-
дятся за руль в нетрезвом со-
стоянии».

«Honda» тоже 
хочет в Россию

Компания «Honda» соби-
рается в недалеком будущем 
построить в России свой за-
вод. Нынче японцы ведут пе-
реговоры о том, на каких же 
условиях они начнут возве-
дение предприятия. Россий-
ские планы хозяев «Honda» 
во всех отношениях логич-
ны. Ведь на данный момент 
из всех японских автомо-
бильных компаний о России, 
помимо «Honda», не задумы-
вались разве что в «Suzuki». 
Как известно, у «Toyota», 
«Nissan» и «Mitsubishi» за-
воды в нашей стране уже 
существуют, а недавно о та-
ких планах объявили пред-
ставители «Mazda». Пока 
же руководство «Honda» 
приняло решение начать по-
ставку в Россию машин мар-
ки «Acura».

«Saab» больше 
не будет

Шведская компания 
«Delphi», которая занима-
ется банкротством «Saab», 
объявила о намерении про-
дать весь музей автопроиз-
водителя на аукционе. На 
продажу будет выставлено 
более 120 поистине уникаль-
ных моделей, которые до 
сих пор хранились в музее 
«Saab» в городе Тролльхэт-
тане. Среди них значится 
первый автомобиль марки 
«Saab» 1946 года под назва-
нием «Ursaab», или «Saab 
92001». Судьба же самой ком-
пании, похоже, уже опреде-
лилась. Инвестора найти так 
и не удалось, от китайских 
партнеров отказались, да и 
концерн «General Motors», 
который имеет небольшой 
пакет акций «Saab», не наме-
рен спасать эту компанию. 
И, судя по всему, больше ма-
шин этой марки в продаже 
мы не увидим.

С МИРУ 
ПО КОЛЕСУ

LADA Kalina

142 930 138 697 122 473

82 457 81 909 60 738 54 567 54 425

112 522 97 243108 989 125 247 105 457

67 041 62 842 44 635 43 943 35 380

138 272

FORD Focus

LADA Priora

RENAULT Logan

LADA Samara

LADA 4x4

LADA 2104/2105/2107

DAEWOO Nexia

HYUNDAI Solaris

В продаже 
с февраля 

2011 
года

CHEVROLET Niva

Продано, штук:        за 2011 год        за 2010 годПо данным комитета автопроизводителей Ассоциации европейского бизнеса

Место «Лады»
изменить нельзя

Россияне отдают предпочтение дешевым отечественным машинам

МИФ о том, что в нашей 
стране проживают сплошь 
богатые люди, разъезжа-
ющие на иномарках, снова 
развеян. Об этом упрямо 
говорят цифры: по итогам 
2011 года безоговорочным 
лидером по продажам на 
отечественном авторынке 
в очередной раз оказался 
 АвтоВАЗ. 

Люкс-класс -
из области 
психологии

Да, в пределах столичного 
Садового кольца и в Петер-
бурге вокруг Невского про-
спекта и Эрмитажа разъезжа-
ют в большинстве своем ино-
марки, причем может даже 
показаться, будто половина 
из них люкс-класса.  

- Люди видят только то, что 
хотят увидеть, - говорит пси-
холог Вадим Карпинский. - 
Если они заранее убеждены 
в том, что по Невскому про-
спекту ездят лишь «Мерсе-
десы» и «Лексусы», то только 
их и будут замечать, не обра-

щая никакого внимания даже 
на «Форды», не говоря уже о 
«Жигулях». В действительно-
сти процент дорогих инома-
рок даже в центре Петербурга 
не столь велик, хотя, конеч-
но, он выше, чем на окраи-
нах. Но если вдуматься, не 
все же владельцы условных 
«Мерседесов» проживают в 
Центральном районе. То есть  
большинство из них оказы-
ваются в спальных районах. 
Просто там на автомобиль-
ную элиту обращают меньше 
внимания.

«Корейцы» 
обогнали 

«американцев»
Впрочем, перейдем к циф-

рам. Как ни крути, большин-
ство россиян в году минув-
шем приобретали «Лады». 
Впервые в истории титул чем-
пиона отечественного авто-
рынка завоевала  «Lada Kali-
na» (142 930 проданных эк-
земпляров за 2011 год, что на 
31 процент больше, чем в 
2010-м). А экс-чемпион «Lada 
Priora» на сей раз завоевала 
лишь «серебро» (138 697 - на 
11 процентов больше). Прав-

да, нельзя не отметить, что 
чрезмерно высокие показате-
ли АвтоВАЗа обусловлены в 
том числе государственной 
программой по утилизации 
подержанных автомобилей. 
Как только летом минувшего 
года программа была завер-
шена, спрос на отечествен-
ные авто заметно снизился.

Вообще по итогам 2011 
года российский авторы-
нок вырос на 39 процентов. 
И иномарки стали покупать 
больше примерно в тех же 
пропорциях, что и отече-
ственные модели. А чемпи-
онами среди «легионеров» 
стали «Hyundai Solaris», «Ford 
Focus» и «Renault Logan». 
Результаты, прямо скажем, 
предсказуемые. Как нетруд-
но догадаться, дело тут не в 
супернадежности данных ма-
шин, а в их относительно не-
высокой цене. Самой же про-
грессирующей иномаркой на 
российском рынке следует 
признать «Chevrolet». Фор-
мально «Niva» занимает лишь 
десятую позицию в рейтинге, 
но если взять в целом все мо-
дели, то именно «Chevrolet» 
уверенно занимает второе 
место вслед за «Lada».  В ми-
нувшем году «американцев» 
продали 173 484 экземпляра 

(почти на 50 процентов боль-
ше, чем в позапрошлом году).

Только у нас 
«Мерседес» 

круче «BMW»
В число самых продава-

емых иностранных брен-
дов также входят «Hyundai», 
«Kia», «Renault», «Nissan», 
«Toyota», «Ford», «Volkswagen» 
и «Daewoo».

Причем самой популярной 
иностранной моделью 2011 
года у нас стал «Solaris», о ко-
тором в свое время подробно 
рассказывала «Смена». Это 
бюджетная модель, реализо-
ванная «Hyundai». Она суме-
ла за два года обогнать почти 
что легендарный «Ford Focus» 
(97 243 проданные машины 
против 82 457). «Бронза» - у 
«Renault Logan» (81 909).

Наконец, о богатых. Лиде-
ром авторынка среди предста-
вителей люкс-класса оказался 
«Mercedes-Benz» (29 058 ма-
шин), опередивший «BMW» 
(28 254). Любопытно, что во 
всем мире ситуация прямо 
противоположная: «BMW» - 
первый, а «Mercedes» - второй.

Максим ТАЛАНОВ

РЕЙТИНГ

Самые продаваемые в России автомобили



3123 января 2012 годаКультура

МИНИ-АФИША

Премьера 
«Семейный портрет»

28, 29 января
Театр «На Литейном»

ПЬЕСЫ Горького сегодня ставят нечасто, а вот 
в период так называемого застоя - он же период 
расцвета отечественного театра - они были очень 
популярны. Причем ставили в те времена отнюдь 
не «На дне», а «Мещан», «Дачников» и «Последних» 
- достаточно вспомнить хотя бы гениальные спек-
такли Товстоногова.  Вот и в Театре «На Литейном» 
нынче решили обратиться к пьесе «Последние». 
Правда, режиссер Александр Кузин убрал из нее 
все политические аспекты и сделал акцент на не-
простой истории большой семьи.    

Концерт
«Чиж и Ко»

28 января
Главклуб

ПОСЛЕДНЯЯ пластинка группы Сергея 
Чигракова, недавно, кстати, отметивше-
го 50-летний юбилей, с символичным 
названием «Нечего терять» вышла в кон-
це прошлого века. Но, как выяснилось, 
команда «Чиж и Ко» от этого действитель-
но ничего не потеряла. Как собирала пол-
ные залы в веке прошлом, так собирает и 
сегодня. Такая вот, как поется в главной 
песне этого очень питерского коллекти-
ва, «вечная молодость».

Кино
«Бедная богатая девочка»

С 23 января
В кинотеатрах города

НОВЫЙ фильм режиссера «Джуно» и «Мне бы в небо» 
Джейсона Рейтмана все о том же - что богатые тоже пла-
чут и что нельзя дважды войти в одну реку. Хотя именно 
это и пытается сделать главная героиня фильма - успеш-
ная писательница, приехавшая в родной городок, чтобы 
вернуть бывшего возлюбленного. И страшно удививша-
яся, что возлюбленный совсем не рвется возвращаться. 
Учитывая, что играет писательницу оскароносная красот-
ка Шарлиз Терон, зрители тоже вполне могут удивиться.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Просьба встать как 
можно ближе к стенам»

Театр музкомедии дает концерты 
в честь годовщины снятия блокады

У ветеранов сцены 
не отнимут их дом

Затяжной конфликт между петербургскими властями 
и Союзом театральных деятелей завершен

Последнее слово 
- за «королями»

На НТВ решили, 
что это наш народ не дотягивает 

до уровня эстрады

УЧИТЫВАЯ, что сегодня 
в наш шоу-бизнес не кинул 
камень только ленивый, а 
после новогодних празд-
ников кидать можно было 
уже гранату, попытка НТВ 
поднять свои рейтинги на 
этой теме сразу выгляде-
ла не очень свежо. Так что 
очередная передача про-
екта «Последнее слово» 
под названием «Народ про-
тив шоу-бизнеса» особо-
го энтузиазма у зрителей 
вызвать не должна была. 
Ну чем здесь, казалось бы, 
можно удивить? 

НО НА НТВ неожиданно 
решили соригинальничать и 
пошли «от противного» - явно 
встали на сторону шоу-бизне-
са. Который предстал в эфире 
«Последнего слова» во всей 
своей красе, скромности, 
воспитанности и благород-
стве. Без всяких шуток. Про-
сто какое-то собрание особ 
королевских кровей произо-
шло в студии. Вот со слеза-
ми на глазах король Филипп 
желает всем людям счастья. 
Вот изменившаяся до неузна-
ваемости королева-мать Ло-
лита строго объясняет под-

данным, как надо вести себя 
на концертах. А вот и наслед-
ные принцы - группа «Корни» 
- что-то лепечут об искусстве 
и семейных ценностях. Тут же, 
конечно, и королева в изгна-
нии - Катя Лель. Жестко ста-
вит на место зарвавшегося 
представителя народа: «А вы 
кто такой, чтобы нас судить?» 
И даже некий певец Федор 
Шаляпин хоть и шут, но явно 
при королевском дворе.

А смотрелись так выигрыш-
но наши поп-артисты исклю-
чительно благодаря умело 
подобранному фону - то есть 
тому самому народу, который 
«против». Его представители, 
видимо, прошли серьезный 
кастинг. На предмет чудачест-
ва и косноязычности. Ведь все 
они - от качающегося на ветру 
солдатика до разбитных улич-
ных продавцов - только хихи-
кали и несли какую-то ересь. 
Другого «народа», видимо, во 
всей стране не нашли.

В общем, грамотно рас-
ставленные акценты привели 
к желаемому НТВ выводу: это 
у нас народ просто еще не до-
рос до понимания всей  пре-
лести отечественной эстра-
ды. Надо срочно подтягивать-
ся! 

Анна ВЕТЛИНСКАЯ  
Рисунок Игоря КИЙКО

ТЕЛЕРЕВИЗОР

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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В ДНИ, когда город от-
мечает годовщину снятия 
блокады, Театр музыкаль-
ной комедии по традиции 
дает бесплатные общедо-
ступные концерты. Твор-
ческий коллектив бережет 
память о том времени, ведь 
этот театр - единственный 
- все 900 блокадных дней 
не переставал работать, 
выступал перед горожана-
ми и бойцами Ленинград-
ского фронта.

В ДЕНЬ начала блокады, 
8 сентября 1941 года, в Муз-
комедии шла оперетта «Ле-
тучая мышь». После перво-
го действия завыли сирены. 
Воздушная тревога! В зале 
появился администратор и 
объявил: «Просьба к гражда-
нам встать как можно ближе 
к стенам, поскольку здесь 
(он показал рукой на гро-
мадный пролет потолка) нет 
перекрытий». Зрители встали 
вдоль стен и ждали, пока где-

то вдали не перестали бить 
зенитки. А затем спектакль 
продолжился.

Таких выступлений, когда 
пережидали воздушную тре-
вогу, были сотни - до самого 
дня снятия блокады.

После войны в память о 
мужестве ленинградцев кол-
лектив решил каждый год в 
конце января давать концер-
ты. В нынешнем январе право 
открывать их предоставлено 
самой знаменитой актрисе 
труппы - народной артистке 

России Зое Виноградовой.
- Для меня это огромная 

честь, - сказала Зоя Акимов-
на корреспонденту «Смены». 
- Ведь всю первую страшную 
зиму 1941/42-го моя семья 
пережила и перестрадала в 
Ленинграде. Отец сразу ушел 
добровольцем на фронт, 
оставив на руках у мамы де-
сятилетнюю меня и годовало-
го братишку. Отца вскоре ото-
звали с фронта как квалифи-
цированного специалиста для 
налаживания выпуска оружия 
для фронта. Он работал на 
Металлическом заводе и в ту 
зиму умер от голода прямо у 
станка. А нас эвакуировали в 
апреле 1942-го через Ладож-
ское озеро...

В концертах, доступных для 
всех желающих, примут уча-
стие народные артисты Рос-
сии Вера Васильева, Валерий 
Матвеев и Владимир Яков-
лев и другие солисты театра. 
Зрители увидят сцены из 16 
спектаклей, которые были по-
ставлены в блокадное время, 
а также послушают песни во-
енных лет.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ДОМ ветеранов сцены бу-
дет передан городу до кон-
ца января. 

ОБ ЭТОМ заявил вице-гу-
бернатор Василий Кичеджи, 
который на минувшей неделе 

встречался с Александром 
Калягиным, представляю-
щим СТД.

На время реконструкции 
здания большинство ветера-
нов сцены переедут в Кома-
рово. Те, кто не готов оказать-
ся за городом, переберутся в 
социальные учреждения. Это 
вынужденная мера. После ре-
монта, который планируется 
завершить в самые короткие 

сроки, ветераны вернутся в 
свой дом.

По словам Кичеджи, на ра-
боты из федерального бюд-
жета выделено 2 миллиарда 
700 миллионов рублей. Этих 
средств должно хватить, что-
бы дом, в котором обитают 
состарившиеся звезды со-
ветской культуры, стал до-
стойным их статуса.

Алексей НИКОЛАЕВ

МУЗЫКА
ВОЕННЫХ ЛЕТ

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

Народная артистка России 
Зоя Виноградова: 
«Для меня участие в этих 
концертах - большая честь»
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В САМОМ начале 1927 
года увидела свет книга, 
сразу ставшая знамени-
той. «Республика Шкид» 
переиздавалась чуть ли 
не каждый год, ею восхи-
щались Максим Горький 
и Самуил Маршак. Самое 
удивительное, что обоим 
авторам этой книги - Григо-
рию Белых и Леониду Пан-
телееву - на момент ее на-
писания не исполнилось и 
двадцати лет, а незадолго 
до этого они были вориш-
ками-беспризорниками, 
которых в принудительном 
порядке привезли в Школу 
социально-индивидуаль-
ного воспитания имени До-
стоевского. Вот про эту-то 
школу, переименованную в 
Шкид, и написали бывшие 
малолетние преступники 
талантливую книгу. Она и 
поныне весьма поучитель-
на.

Шкет 
и шкода

Спустя год после Октябрь-
ской революции на улицах за-
пестрели стайки беспризор-
ников - оборванных, наглых и 
вороватых. Они стремились 
только к одному - выжить. 
Боялись только одного - по-
пасть в Александро-Невскую 
лавру. Туда, в опустевшие 
кельи монахов, отправляли 
всех дефективных, как тогда 
говорили, детей. Эта тюрь-
ма отличалась строгим ре-
жимом. Альтернатива ей по-
явилась в самом начале 20-х 
годов: в Петрограде начали 
открываться специнтернаты 
для юного, педагогически за-
пущенного контингента. Один 
из таких расположился в зда-
нии бывшего коммерческого 
училища на Старо-Петергоф-
ском проспекте.

В Школу социально-ин-
дивидуального воспитания 
имени Достоевского стали 
направлять подростков из 
лавры и из других мест. Пода-
вляющее большинство воспи-
танников имели общую судь-
бу: они потеряли родителей, 
голодали, бродяжничали. С 

грамотностью дело обстояло 
неважно. Виртуозно они вла-
дели только «местными идио-
матическими выражениями».

Попав в интернат, «дефек-
тивные» обитатели тут же со-
кратили название своего но-
вого дома до звучного Шкид. 
Самуил Маршак считал, что 
это название привилось и 
укоренилось так скоро пото-
му, что в новообразованном 
слове «Шкид» (или «Шкида») 
бывшие беспризорники чув-
ствовали нечто свое, знако-
мое, созвучное словам «шкет» 
и «шкода».

Находка 
Викниксора

Поначалу шкидовцев дер-
жала на месте только утрен-
няя пайка хлеба и тарелка 
каши вечером да еще боязнь 
лавры. Все остальное время 
они по-прежнему шатались 
по городу в поисках того, что 
плохо лежит. Учеба не шла: 

десятки пробовавших себя в 
роли воспитателей (шкидов-
цы называли их халдеями) 
сбежали, ощутив на себе, на-

сколько озлобленнее и опыт-
нее в стычках и дерзостях их 
ученики. Однако со време-
нем педагогический коллек-

тив откристаллизовался, 
и остались только те, кого 
дети или слушались, или 
любили.

Директор Виктор Нико-
лаевич Сорока-Росинский 
(мгновенно переимено-
ванный в Викниксора) 
придумал программу 
перевоспитания, исходя 
из жизненных условий. 
Теоретически он верил 
в перевоспитание рабо-
той, но на практике не 
мог пойти таким путем: 
в Петрограде на бир-
же труда с раннего утра 
стояли длинные очереди 
безработных. Но ведь 
учение - это тоже труд! 

И директор ввел ежеднев-
ные 10-часовые занятия (это 
не считая колки дров, убор-
ки, стирки, дежурств на кух-
не). Основной упор был сде-
лан на изучение русского и 
иностранных языков. Трудно 
было только до тех пор, пока 
дети не увлеклись, а потом 
приходилось даже сдержи-
вать мальчишек. То они ночи 
напролет сочиняли свои жур-
налы (их число едва не пере-
валило за сотню -  от толстых 
тетрадей до одного листоч-
ка), то ударялись в написание 
стихов и романов, то сочиня-
ли и ставили пьесы...

В этих чуть ли не кругло-
суточных занятиях и обрели 

Григорий Белых и Леонид 
Пантелеев два свойства, ко-
торым так удивлялись чита-
тели после выхода книги: не-
обыкновенную начитанность 
и чувство стиля. А уличные 
манеры шкидовцев измени-
лись как-то сами собой.  

Про сменовца 
Белых

Жизнь авторов сложилась 
по-разному. Сначала они вме-
сте махнули на Одесскую ки-
ностудию - хотели стать сце-
наристами. Потом ездили по 
всей стране как журналисты. 
Вернувшись в Ленинград, на-
писали «Республику Шкид». 
На гребне успеха сотрудни-
чали со многими газетами и 
журналами. Григорий Белых 
некоторое время отвечал в 
газете «Смена» за рубрику о 
кино, его тогда называли «ки-
норепортером».

Затем имя Белых долгие 
годы нигде не упоминалось, 
а вот Леонид Пантелеев стал 
знаменитым советским писа-
телем, и мы до сих пор пом-
ним его рассказы «Честное 
слово», «Пакет» и повесть 
«Ленька Пантелеев». Второе 
славное рождение книги - 
после выхода фильма «Рес-
публика Шкид» в 1966 году 
- застало его одного. Друга и 
соавтора давно не было в жи-
вых.

Нынче архивы открыты, и 
историю Белых мы можем уз-
нать по документам. Злейшую 
шутку сыграла с ним привыч-
ка собирать фольклор еще со 
времен Шкида. В письменном 
столе Белых набралось нема-
ло частушек и стихотворений, 
нелицеприятных для власти. 
На дворе стоял 1935 год, и уже 
поднимали голову негодяи, 
готовые писать в органы до-
носы ради своей мелкой вы-
годы. Нашелся такой и рядом 
с Белых: муж его сестры отнес 
архив писателя куда следует и 
освободил себе жилплощадь. 
Белых получил три года за 
антисоветскую агитацию. Он 
умер в тюремной больнице 
два с половиной года спустя 
от туберкулеза. Последний, с 
кем виделся уже тяжело боль-
ной Григорий Белых, был  Ле-
онид Пантелеев.

Даешь 
Шкид!

Сегодня опыт Виктора Со-
роки-Росинского изучают в 
педагогических университе-
тах, о нем пишут диссерта-
ции и курсовые. К сожалению, 
не слышно о применении на 
практике его методов пере-
воспитания беспризорников. 
А ведь  они опять появились 
в России. Вот только нынче 
не отдают под «республики 
Шкид» здания коммерческих 
училищ, не вывозят бузоте-
ров на лето к дворцовым ан-
самблям, не увлекают чтени-
ем, не заражают желанием 
стать рабочими, инженерами 
и писателями. Чаще всего 
«дефективные» ХХI века по-
падают в колонии, похожие на 
послереволюционную лавру. 
Шанс встретить там Викник-
сора или пользоваться бога-
той библиотекой призрачен. 
А разве сегодня стране мень-
ше, чем 85 лет назад, нужны 
полноценные граждане? Так 
что - даешь Шкид!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Нынче не отдают под 
«республики Шкид» здания 
коммерческих училищ, 
не вывозят бузотеров 
на лето к дворцовым ансамблям, 
не увлекают чтением, не заражают 
желанием стать рабочими, 
инженерами и писателями. Чаще 
всего «дефективные» ХХI века 
попадают в колонии, похожие 
на послереволюционную лавру.

Знаменитого Викниксора в фильме блистательно сыграл Сергей Юрский

О школе имени Достоевского сейчас напоминает только мемориальная доска

Как «дефективные» 
стали писателями

85 лет назад в Ленинграде вышла книга 
«Республика Шкид»

ЖИВОЕ
СЛОВО



В ДЕСЯТКАХ фильмов 
снялся за годы своей кино-
карьеры Евгений Жариков. 
Но настоящую славу артист 
обрел в 70-е годы, когда на 
экраны вышел телевизи-
онный сериал «Рожденная 
революцией».

РОЛЬ деревенского парень-
ка Кольки, выросшего вместе 
со страной и ставшего гене-
ралом милиции Николаем 
Кондратьевым, принесла Жа-
рикову не только звание на-
родного артиста РСФСР и Го-
сударственную премию СССР, 
но и всенародную любовь. На 
прошлой неделе страна про-
водила своего Кондратьева в 
последний путь. Актер умер 
от рака на 71-м году жизни.

…Однажды в Чите толпа 
восторженных зрителей но-
сила Евгения Жарикова на 
руках, причем не одного, а 
вместе с машиной. Такова 
была популярность актера 
после съемок в фильме «Рож-
денная революцией». Образ 
честного милиционера, че-
ловека отважного, народно-
го защитника, к тому же по-
мужски красивого, восхищал 
зрителей и зрительниц всех 
возрастов.

Но мало кто знает, чего сто-
ила Евгению Ильичу эта рабо-
та: он слег с инфарктом. Актер 
вложил слишком много ду-
шевных сил в своего Кондра-
тьева. Он как бы прожил вме-
сте со своим героем 60 лет: в 
первой серии его Кольке - 17, 
а в последней, десятой, гене-
ралу Кондратьеву - 75.

Жаль, сегодня так уже не 

играют. Какие там инфаркты! 
Разве что дерматит от но-
шения резиновой маски, ко-
торую вместо актерского 
мастерства предложил зри-
телям исполнитель роли Вы-
соцкого в нашумевшей не-
давно картине. В крайнем 
случае - упадок сил и тошнота 
от съемок нескольких серий 
телешедевра в один день.

А еще жаль, что некому се-
годня сменить Кондратьева 
на его боевом посту. Даже 
лучшие из образов наших по-
лицейских выписаны цинич-
но, они поминутно пьют и ма-
терятся, сами нарушают за-
кон на каждом шагу. Похоже, 
настоящего героя мы еще не 
скоро будем носить на руках. 
Тем более вместе с машиной. 
Так что замены Кондратьеву 
нет. Он останется с нами.

Людмила АНДРЕЕВА
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Тряпки с помидорами
В фильме «О чем еще говорят мужчины» больше нытья, чем разговоров

ХОТЕЛОСЬ бы сказать, 
что зрителям в новом году 
подарили хорошую коме-
дию - продолжение впол-
не веселого и динамично-
го фильма «О чем говорят 
мужчины». Но создатели 
сиквела такой возможно-
сти, увы, не предостави-
ли. Задиристые мужики из 
«Квартета И» сдулись, как 
воздушный шарик после 
праздника. И заныли о сво-
ей нелегкой мужской доле 
в этом ужасном мире.

ВЕСЕЛО неслись по дороге 
с шутками и прибаутками Ле-
онид Барац, Ростислав Хаит, 
Александр Демидов и Камиль 
Ларин в первых «Мужчинах». 
Они действительно разгова-
ривали друг с другом о жиз-

ни, не чурались рассказывать 
хохмы и в конце концов при-
были к берегу моря с четким 
осознанием того, что жизнь 
дошла до середины и пора 
становиться взрослыми.

В продолжении фильма 
мужчины должны были заго-
ворить о чем-то еще. Лучше 
бы помолчали! Утратившие 
чувство юмора актеры  жуют  
какие-то сентиментальные 
слова, перемежая их редкими 
историями с бородой. Шут-
ку про мужика, засунувшего 
себе в рот лампочку, уже лет 
десять не рассказывает даже 
ее автор Михаил Задорнов, 
потому что над ней перестали 
смеяться. Но в фильме и она 
пошла в дело.

Сами герои картины пере-
родились как по заказу: они 
обернулись нытиками и тру-
сами. Одинаково непреодо-
лимым злом для них являются 

и офицер службы безопасно-
сти, и уборщица-истеричка. 
Они не совершают ни одно-
го не то что мужского, а хотя 

бы человеческого поступка, 
перед всем пасуют и жалуют-
ся друг другу на кошмарную 
жизнь. Кому и зачем нужно, 

чтобы мы сочувствовали этим 
бабам в брюках, этим трусам 
и тряпкам?

Читатель может поинтере-
соваться, почему в заголов-
ке фигурируют «тряпки с по-
мидорами». Да потому, что 
в фильме едва ли не лучшей 
репризой является давно 
стухшее выражение «по са-
мые помидоры». Текст такого 
уровня не вытянул бы и гени-
альный комик. В «Квартете И»,  
конечно, способные ребята, 
но все же не гении. Режиссер 
фильма Дмитрий Дьяченко 
пока тоже не достиг мирово-
го уровня, но если собирает-
ся его достичь, должен хотя 
бы   прислушаться к Альфреду 
Хичкоку. Великий режиссер 
утверждал, что для хороше-
го фильма важны только три 
вещи: сценарий, сценарий и 
еще раз сценарий.

Людмила АНДРЕЕВА

ДУБЛЬ ДВА

Комиссару 
Кондратьеву 

замены не будет
Евгения Жарикова, сыгравшего главную роль 
в легендарном сериале о советской милиции, 
зрители носили на руках. Вместе с машиной

«Работа 
с Сокуровым -

творческий 
праздник»

26 января состоится 
петербургская премьера 

фильма «Фауст»

ИСТОРИЧЕСКАЯ драма 
Александра Сокурова «Фа-
уст», удостоенная Гран-при 
последнего Венецианско-
го фестиваля, уже вышла 
на экраны Европы: состо-
ялись премьеры в Италии 
и Греции. Премьерный по-
каз картины в Петербурге, 
родном городе режиссера, 
пройдет в Большом зале 
Петербургской филармо-
нии 26 января.

НА ЭКРАНЫ России «Фа-
уст» - заключительный фильм 
«тетралогии власти» - выйдет 
9 февраля. Однако петер-
буржцы увидят картину двумя 
неделями раньше.

В Филармонии зрителям 
представит картину сам ре-
жиссер. Перед показом «Фа-
уста» актеры, занятые в кар-
тине, расскажут, как проходи-
ли съемки.

- Я снимался в главных ро-
лях в первых двух фильмах 
тетралогии Сокурова, - рас-
сказывает актер Леонид 
Мозговой. - Сыграл Адольфа 
Гитлера в «Молохе» и Влади-
мира Ленина в «Тельце». В 
третьей части под на-
званием «Солнце» о 
японском императоре 
Хирохито я участия не 
принимал. А вот в чет-
вертой - «Фаусте» - с 
восторгом согласился 

сниматься, хотя у меня там 
всего лишь три крошечных 
эпизода. С восторгом, пото-
му что работа с Александром 
Николаевичем - всегда твор-
ческий праздник. Я совсем 
недавно посмотрел «Фауста» 
целиком. Уверен: я снялся в 
киношедевре мастера миро-
вого кино.

Премьерную эстафету 
«Фауста» подхватит Москва. 
Она также выделила для по-
каза ведущую концертную 
площадку - Концертный зал 
имени Чайковского. В даль-
нейшем фильм пойдет в ши-
роком прокате по городам 
России и странам СНГ.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

УТРАТА

МИРОВОЕ КИНО

«Мужчины», похоже, так и не стали взрослыми

На протяжении десяти серий «Рожденной 
революцией» Жариков перевоплощается 
из 17-летнего деревенского паренька… …в 75-летнего генерала милиции

Венецианский 
триумфатор 
ждет оценки 
петербуржцев
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Петербургу - полуфинал 
и Кубок Конфедераций!

Столетие РФС отпраздновали в нашем городе

«В России все идет по плану»
Президент ФИФА Зепп Блаттер верит в успех чемпионата мира-2018

НА ПРОШЛОЙ неделе 
Российский футбольный 
союз справлял свой сто-
летний юбилей. И отметил 
круглую дату, надо при-
знать, с размахом - мас-
штабной церемонией, про-
шедшей в Петербурге в 
Михайловском театре. В 
торжествах приняли уча-
стие первые лица мирово-
го футбола и премьер-ми-
нистр России Владимир 
Путин, во многом благода-
ря которому наша страна и 
получила право на прове-
дение чемпионата ми-
ра-2018.

КОГДА 19 января 1912 года 
в ресторане «Вена» на углу 
Малой Морской и Гороховой 
улиц прошло учредительное 
собрание Всероссийско-
го футбольного союза, его 
участники вряд ли предпола-
гали, сколь значима и попу-
лярна будет эта игра в нашей 
стране да и на всей планете 
спустя сто лет. Современная 
действительность явно пре-
взошла все ожидания родо-
начальника отечественного 
футбола Георгия Дюперрона 
и его сподвижников.

19 января 2012-го в Ми-
хайловском театре его вели-
чество Футбол был в центре 
всеобщего внимания. У вхо-
да высоких гостей во главе 
с президентом ФИФА Зеп-
пом Блаттером и президен-
том УЕФА Мишелем Платини 

встречали одетые по моде 
столетней давности люди: 
дамы с кавалерами, гренаде-
ры, цыгане, мальчишки, раз-
носящие газеты. Естествен-
но, дополнительную значи-
мость мероприятию придавал 
тот факт, что Россия нынче 
превращается из футбольной 
периферии в один из важней-
ших центров игры № 1. Пусть 
наш домашний чемпионат 
мира стартует через шесть с 
небольшим лет, подготовка к 
нему идет уже сейчас. О чем 

и заявил Путин, открывая тор-
жественный вечер.

- Сейчас мы разворачиваем 
активную, напряженную рабо-
ту по подготовке к чемпионату 
мира, - сказал премьер. - Этот 
масштабный проект должен 
объединить усилия государ-
ства, бизнеса, общественных 
организаций и болельщиков. 
И у меня нет никаких сомне-
ний, что мы проведем один из 
самых ярких чемпионатов в 
истории футбола.

Далее в рамках церемо-

нии состоялось награждение 
трех первых лауреатов пре-
мии РФС «За человечность в 
футболе» - вместе с Платини 
и Блаттером был особо отме-
чен Никита Симонян. Причем, 
как признался легендарный 
советский футболист, для 
него эта премия стала сюр-
призом.

Кстати, колыбели отече-
ственного футбола, коей яв-
ляется Петербург, отводится, 
по словам министра спорта 
Виталия Мутко, особенная, 

очень значимая роль в свя-
зи с ЧМ-2018. Именно у нас 
будет проведена жеребьев-
ка, состоятся матчи Кубка 
Конфедераций, а во время 
чемпионата город на Неве 
обязательно получит один из 
полуфиналов. Так что наплыв 
футбольных туристов со все-
го света к нам, можно сказать, 
практически гарантирован, 
тем более премьер Путин по-
обещал болельщикам из дру-
гих стран безвизовый въезд в 
страну.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ВИЗИТ в Петербург пре-
зидента ФИФА Зеппа Блат-
тера получился весьма 
насыщенным. А во время 
общения с журналистами 
и фанатами футбольный 
чиновник № 1 в мире был 
очень благожелателен, 
в очередной раз доказав 
свое особое отношение к 
России.

- РАД, что мне представи-
лась честь открыть очередной 
Кубок Содружества, - отме-
тил Блаттер. - Впервые при-
ехал на эти соревнования в 
1993-м, когда был еще гене-
ральным секретарем ФИФА, 
и с тех пор присутствовал 
на всех двадцати турнирах. 
Здесь, в Петербурге, еще раз 
осознал: футбол важен не 

только как спорт, у него также 
очень важные культурные и 
социальные функции.

- Прокомментируете вы-
бор России в качестве ор-
ганизатора ЧМ-2018?

- Когда мы приняли ре-
шение провести мундиаль 
2018-го в России, это сви-
детельствовало о признании 
вашей страны. Мы прекрасно 
помним Олимпийские игры 
1980 года, но с тех пор столь 
крупных турниров здесь не 
проходило. Возможно, глав-
ное даже не в строительстве 
стадионов, а в том, что благо-
даря предстоящему турниру 
вырастет новое здоровое по-
коление людей. 

- У вас нет запас-
ных вариантов стран-
организаторов, если вдруг 
возникнут проблемы?

- Я удивлен такой поста-
новкой вопроса! У меня нет 
никаких сомнений, что Рос-
сия успешно подготовится 

к проведению чемпионата 
мира. Это будет первый мун-
диаль в Восточной Европе, и 
уверен, что он пройдет вели-
колепно. Мы работаем в тес-
ном контакте с российским 
правительством, и никаких 

трудностей не возникает, все 
идет по плану. Вот у той же 
Бразилии, где чемпионат со-
стоится на четыре года рань-
ше, наблюдаются проблемы с 
соблюдением графика подго-
товки. Возникали они и у ЮАР, 

но турнир все равно удалось 
провести на высшем уровне. 

- Говорят, около 30 про-
центов матчей в Европе и 
еще больше в других реги-
онах носят договорной ха-
рактер. Как вы можете это 
прокомментировать?

- Если эти цифры верны, 
тогда - спокойной ночи, фут-
бол… К сожалению, наш вид 
спорта стал жертвой соб-
ственной популярности, мно-
гие пытаются делать на нем 
деньги, в том числе с помо-
щью нелегальных ставок. Мы 
ввели систему раннего опо-
вещения, получаем сигналы 
от букмекерских контор, со-
трудничаем с Интерполом. Но 
в последние два месяца мы 
фиксируем странные ставки 
лишь в низших дивизионах. 
Если у кого-то появятся све-
дения о договорных играх, 
прошу, информируйте нас.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА

Теперь Путин и Блаттер встретились в Петербурге

Блаттер просит докладывать ему о «договорняках»

Общество 
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ОТ ПЕРВОГО
ЛИЦА 

Содружество 
по-новому

В ДЕНЬ столетия россий-
ского футбола в Петербурге 
также стартовал Кубок Со-
дружества, который впер-
вые проходит не среди клу-
бов, а среди молодежных 
сборных (не старше 21 года). 
Состязания завершатся 29 
января, а на предваритель-
ном этапе 12 команд раз-
биты на три группы. Наша 
«молодежка» в СКК «Пе-
тербургский» под руковод-
ством Николая Писарева 
обыграла команды Казах-
стана и Эстонии с одинако-
вым счетом - 1:0 - и досрочно 
вышла в четвертьфинал, ко-
торый состоится 25 января.

ПЕРЕЗАГРУЗКА
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ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Справимся и
без новичков?

«Зенит» может подойти 
к матчам с «Бенфикой» 

в прежнем составе

ГЛАВНЫЙ вопрос, кото-
рый нынче не дает покоя 
всем поклонникам (и даже 
недоброжелателям) питер-
ского «Зенита», - усилится 
ли команда накануне плей-
офф Лиги чемпионов? И 
кажется, главный тренер 
Лучано Спаллетти уже дал 
ответ на этот вопрос. В 
Дубае итальянец заявил, 
что команде по силам обы-
грать «Бенфику» тем соста-
вом, который уже имеется 
у него в распоряжении.

В ДЕКАБРЕ прошлого года 
итальянские СМИ не стесня-
лись приводить слова Спал-
летти по поводу трансферной 
политики: наставник не про-
сил, а прямо-таки требовал 
от «Зенита» новых игроков. 
Говорил, что, мол, даже го-
тов покинуть клуб, если этого 
не произойдет. Однако то ли 
тренера неправильно поня-
ли, то ли он сам нынче уже не 
столь категоричен. 

- Если мы найдем футболи-
ста, который действительно 
сможет усилить команду, то, 
конечно, рассмотрим воз-
можность трансфера. В про-
тивном случае - какой смысл 
тратить деньги? Трудно найти 
футболиста, способного под-
нять команду на новый уро-
вень, да и все хорошие ма-
стера, которые есть на рынке, 
заиграны в еврокубках, - счи-
тает Спаллетти. 

Действительно, зимой, в 

разгар ведущих европейских 
чемпионатов, купля-прода-
жа футболистов не слишком 
распространена. От классных 
футболистов в этот период 
избавляться не принято, раз-
ве что за очень большие день-
ги. Да и самые яркие звезды 
действительно заиграны в 
Лиге чемпионов. Поэтому 
с точки зрения ближайшей 
перспективы в виде встреч 
с «Бенфикой» «синица» (ны-
нешний состав) в руках куда 
лучше «журавлей» в небе в 
виде непонятных новобран-
цев: можно хоть спокойно 
наигрывать состав в кон-
трольных встречах. С другой 
стороны, «Зенит» за три по-
следних трансферных окна, 
то есть за полтора года, по 
сути, усилился всего одним-
единственным футболистом 
- Доменико Кришито. Даже 
самые мощные топ-клубы 
не гнушаются вливать в себя 
«свежую кровь» куда в боль-
ших объемах. Дабы не заста-
иваться, заставить старожи-
лов совершать новые подви-
ги, а не почивать на лаврах. 

Так что, может, не стоит 
ждать лета, а все-таки най-
ти какого-нибудь классно-
го футболиста (например, 
форварда) уже сейчас. Пусть 
даже и с определенной пере-
платой.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

«Пусть ребята 
бьются 

с мужиками»
Для футбольной молодежи в России 

хотят создать тепличные условия

В РФС, похоже, решили 
не хоронить турнир мо-
лодежных команд клубов 
Премьер-лиги. Точнее, 
предложили элите наше-
го футбола погнаться за 
двумя зайцами сразу - вы-
ставить команды одновре-
менно как в турнире «моло-
дежек», так и во втором ди-
визионе. Последнее, прав-
да, сугубо по желанию. Но 
что-то подсказывает: от 
этого дорогого удоволь-
ствия топ-клубы точно не 
откажутся. Уж больно мно-
го конкурентных преиму-
ществ. 

Пошли 
на компромисс
Кратко напомним историю 

вопроса: еще осенью гене-
ральный директор РФС Нико-
лай Писарев предложил пе-
ревести дублирующие соста-
вы во второй дивизион чем-
пионата страны. Мол, играя 
друг против друга, недавние 
воспитанники футбольных 
школ не растут, а, наоборот, 
постепенно деградируют. То 
ли дело - битвы со взрослыми 
мужиками! Здесь и характер 
закаляется, и мастерство по-
вышается... 

Но данный проект пришел-
ся по вкусу далеко не всем 
участникам Премьер-лиги. 
Многие захотели, чтобы мо-
лодняк на всякий случай 
был по-прежнему под рукой, 
играл по синхронному с глав-
ной командой календарю, а 
не мотался по провинциаль-
ным, с футбольной точки зре-
ния, городам и весям. 

Так что РФС после консуль-
таций с клубами пришлось 
модернизировать свое пред-
ложение. В качестве компро-
мисса был предложен следу-
ющий вариант: «молодежки» 
продолжают играть как и пре-
жде, только под названиями 
«Зенит-3» и «Спартак-3», но 
помимо легионеров на поле 
разрешается выпускать не 
более двух футболистов стар-
ше 19 лет. А всем желающим 
разрешат заявлять во второй 
дивизион фарм-клубы, со-
ставленные исключительно 
из российских футболистов, 
где на поле могут выходить 
только четверо игроков стар-
ше 23 лет.

Логика реформаторов во 
главе с Писаревым в принци-
пе понятна: если уж многим 
так хочется держать вместе с 
главной командой выпускни-
ков школ (которых планирует-
ся учить не до 17, а до 18 лет), 
то пусть уж это будут выпуск-
ники, что называется, с пылу с 
жару - юные и перспективные. 
Тинейджеры, которых, воз-
можно, действительно имеет 
смысл еще годик подержать 
в своеобразной «теплице», к 
тому же на глазах у наставни-
ка основы.   

По примеру 
Аршавина

- Лично мне такой вариант 
реформы по душе, - признал-
ся «Смене» тренер-селек-
ционер ФК «Зенит» Алексей 
Стрепетов. - Конечно, есть 
масса нюансов, требующих 
детальной проработки. Но 
такая многоступенчатая си-
стема подготовки молодых 
футболистов может пойти им 
на пользу. Было бы здорово, 

если бы в Питере появилась 
и команда ФНЛ, где молодые 
ребята могли бы набираться 
опыта для Премьер-лиги. Но 
и игра во втором дивизио-
не поможет закалить харак-
тер двадцатилетних парней. 
Знаю, о чем говорю, ведь с 
1998 по 2000 год как раз ра-
ботал в «Зените-2», когда он 
играл в зоне «Запад». Тогда во 
второй лиге в этой команде 
начинали свой путь в большой 
футбол Вячеслав Малафеев, 
Андрей Аршавин. Поэтому не 
согласен с теми, кто опасает-
ся, что молодые ребята будут 
получать много травм или по-
теряются на фоне взрослых 
мужиков. Во-первых, футбол 
во втором дивизионе до-
вольно разноплановый, а не 
исключительно силовой и 
жесткий. Во-вторых, футбол 
- мужская, контактная игра,    
и надо к этому привыкать как 
можно раньше.

В общем-то, с утверж-
дением «одна молодежная 
команда хорошо, а две - луч-
ше» действительно сложно 
спорить, к тому же все игроки 
будут входить в одну общую 
заявку из 60 футболистов и 
смогут при необходимости 
свободно перемещаться из 
третьей команды во вторую, 
а из второй - в первую. Вот 
только есть одно «но» - уве-
личение расходов. Если топ-
клубы вроде «Зенита», ЦСКА 
или, скажем, «Локо» легко по-
тянут и «молодежку», и фарм 
во втором дивизионе, то та же 
«Томь» любую дополнитель-
ную финансовую нагрузку 
вряд ли осилит. А значит, рас-
слоение на богатых и бедных 
в Премьер-лиге лишь усугу-
бится.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

НА ВЫРОСТ Спаллетти не торопится с трансферами

В нынешнем сезоне «молодежки» продолжат играть параллельно с Премьер-лигой

Будни первого сбора
ТРЕТИЙ раз подряд «Зенит» начинает год сборами в ОАЭ. 

Распорядок дня в Дубае у команды незатейлив: подъем  око-
ло 8.00, завтрак и первая тренировка, которая стартует в 9.30 
и продолжается примерно два часа. В какие-то дни футболи-
сты по утрам работали на зеленом газоне тренировочного поля 
(минут семь езды на автобусе), в другие - Спаллетти устраивал 
им бег по песку на пляже. Затем, после перерыва, примерно 
около 16.00, футболисты и тренеры (если день свободен от уча-
стия в товарищеском турнире) отправлялись на тренировку 
№ 2 на стадионе, по окончании которой наконец-таки могли 
немного отдохнуть. До следующего утра.

В ТЕМУ

Футбол. «Дубай Кап». «Зе-
нит» - «Бунедкор» - 2:1 , «Зе-
нит» - Ирак (олимп.) - 2:1.

РЕЗУЛЬТАТ
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Адвокаат 
сыграет 

с Италией
В рамках последнего эта-

па подготовки к Евро-2012 
сборная России по футбо-
лу проведет товарищеские 
матчи с Уругваем (25 мая) в 
Москве, с Лихтенштейном 
(29 мая) и Италией (1 июня) 
на сборе в Швейцарии. «Мы 
обещали, что будем играть 
с сильными соперниками, и 
выполняем свое обещание», 
- заявил президент РФС Сер-
гей Фурсенко. Ближайшую 
встречу команда Дика Адво-
каата, напомним, проведет 
29 февраля в Копенгагене с 
датчанами, а на 15 августа, 
уже после чемпионата Евро-
пы, запланирована товари-
щеская игра с французами в 
Париже.

Кузнецова 
теперь только 

в паре
Лучшая теннисистка Пе-

тербурга Светлана Кузне-
цова оступилась на стадии 
третьего круга Открыто-
го чемпионата Австралии. 
После побед над Шанель 
Шиперс из ЮАР и Слоан 
Стивенс из США Светла-
на уступила немке Сабине 
Лисицки. Причем по ходу 
матча вела 1:0 по сетам и ли-
дировала во второй партии 
3:1, но все равно уступила с 
итоговым счетом 6:2, 4:6, 3:6. 
Небольшим утешением для 
Кузнецовой стал выход в 
четвертьфинал парного раз-
ряда в дуэте с Верой Звона-
ревой.

Гандболисты 
пролетели 

мимо Лондона
Мужская сборная России 

по гандболу не смогла выйти 
во второй этап на чемпио-
нате Европы, который про-
ходит в Сербии. Команда 
Владимира Максимова, за 
которую играл и голкипер 
питерского «Университе-
та-Невы» Вадим Богданов, 
сыграла вничью с Венгрией 
(31:31), после чего уступила 
Франции (24:28) и Испании 
(27:30), заняв последнее, чет-
вертое место в своей группе. 
Таким образом, наша сбор-
ная лишилась всех шансов 
сыграть на олимпийском 
квалификационном турни-
ре, а значит, точно не высту-
пит на Играх-2012 в Лондо-
не.

Сенна обошел 
Петрова

Российский пилот «Фор-
мулы-1» Виталий Петров не 
получил место в «Уильям-
се», которое на минувшей 
неделе досталось его быв-
шему напарнику по «Лотус-
Рено» бразильцу Бруно Сен-
не. Зато активизировались 
слухи, что Петров уже прак-
тически гарантировал себе 
место в составе команды 
«Катерхэм».

КОРОТКО В СКА больше 
не выкладываются?!

Ржига вернет своих хоккеистов на землю

ВЫ НЕ СМОТРЕЛИ Матч 
всех звезд КХЛ? Отлич-
ное вышло шоу, в котором 
за «западную» команду 
Озолиньша сыграли хок-
кеисты СКА Мортенссон и 
Кольцов, а за «восточную» 
команду Федорова - транс-
ферный герой Тарасенко, 
тоже отныне питерский 
армеец. Но вообще-то для 
столь звездного меропри-
ятия представителей СКА 
оказалось слишком мало. 
Даже с учетом Милоша 
Ржиги, входившего в «за-
падный» тренерский штаб. 
Ведь в составе единолич-
ного лидера регулярного 
чемпионата КХЛ - сплошь 
звезды. И звезда звезду 
погоняет. Все хорошо? Как 
бы не так! Меньше чем за 
полтора месяца до старта 
плей-офф команду Ржиги 
настиг кризис.

С небес 
на землю

На первый взгляд ничего 
страшного и не произошло. 
Ну проиграл СКА три матча 
подряд, один из которых мощ-
ному по нынешним временам 
челябинскому «Трактору», да 
еще и в гостях. Как говорит-
ся, с кем не бывает. В конце 
концов, невозможно выигры-
вать у всех и всегда. Но дело 
ведь не в самих фиаско, а в их 
содержании. То, что СКА тво-
рил большую часть домаш-
ней игры с «Северсталью» и 
почти весь формально госте-
вой, пусть и состоявшийся в 
Ледовом, матч с «Барысом», 
претендент на Кубок Гагари-
на творить не имеет права. В 
третьем периоде «барысско-

го» шоу и вовсе могло сло-
житься впечатление, будто 
армейцы и не хотели брать 
очки. Безволие? Усталость? 
Что-то еще? 

- Что произошло? А я вам 
скажу, что произошло: хок-
кеисты перестали полностью 
выкладываться на льду! - рас-
суждает Милош Ржига. - И 
почему-то чем больше клуб 
для них делает, тем меньше 
отдача. Они сыграли матч и 
тут же о нем дружно забыли, 
пошли домой. Так больше 

продолжаться не может. Нуж-
но спустить игроков с небес 
на землю. И нам придется все 
начать сначала. Будут ли уже-
сточены требования к хоккеи-
стам? Да уже…

Где «лошадки»?
Большинство хоккейных 

специалистов считают, что ос-
новная проблема СКА нынче 
связана как раз с перебором 
звезд в команде. Для полно-
го комплекта разве что Ра-
дулова не хватает. Ах да, еще 
Кузнецова! Кстати, как счита-
ет эксперт «Смены» Евгений 
Зимин, СКА еще поборется за 
Кузнецова, на которого пре-
тендует «Вашингтон». Впро-
чем, и без них в Петербурге в 
нынешнем сезоне собралась, 
наверное, самая сильная по 
составу команда. А вот «под-
звездников», то есть «рабо-
чих лошадок» (вполне верное 

определение для армей-
ского коллектива), как ча-

стенько бывает в таких 
случаях, не хватает. Так 
сказать, наблюдается 
дисбаланс.

Впрочем, команду 
комплектовал в ны-
нешнем сезоне 
Ржига. По крайней 
мере, ни одного 
кадрового реше-
ния без него при-
нято не было. Из 
сего следует, что 
чех отвечает за 

результат от и до. И по долж-
ности, и по понятиям. Но он 
это и сам наверняка прекрас-
но понимает. И никто не гово-
рил, что будет легко. Ржига, 
соглашаясь на предложение 
возглавить СКА, явно осозна-
вал, что дорожкой придется 
идти извилистой да с препят-
ствиями, которые, к слову, по-
явились еще перед началом 
сезона. И надо отдать Мило-
шу должное, противостояние 
с армейскими фанатами он 
выиграл. Теперь задача слож-
нее - выиграть у собствен-
ных хоккеистов… И тут одним 
переводом Торесена и Ко из 
первого звена во второе про-
блему никак не решить.

Плюс Тарасенко
Почти не сомневаюсь, что 

СКА благополучно переживет 
этот кризис, который, как не-
которые полагают, уже закон-
чился. Видимо, имея в виду 
разгром «Автомобилиста». 
Но не по «Авто» нужно мерить 
собственные силы. Да и даже 
не по «Трактору». Сейчас пер-
спективы той же «Магнитки» 
в плей-офф, вечно «главной» 
не только на Урале, ничуть 
не хуже, чем у «Трактора». 
А показательными для СКА 
были, пожалуй, еще декабрь-
ские проигранные матчи с 
«Салаватом Юлаевым» и «Ак 
Барсом». И самые серьез-
ные проблемы армейцев на-
блюдались в оборонитель-
ной линии… Есть, кстати, 
определенные вопросы и по 
вратарской линии. Штепанек 
- классный голкипер, но не-
стабильный.

Ну и наконец, о новом при-
обретении СКА - Владими-
ре Тарасенко, сменившем 
новосибирскую прописку на 
питерскую. За нападающего 
сборной России шла нешу-
точная борьба на трансфер-
ном рынке, которую выиграли 
именно армейцы. Хотя изна-
чально Тарасенко сватали в 
московское «Динамо», про-
тив которого СКА сыграет 
в ближайший вторник. Сам 
Владимир о своем переезде в 
Петербург говорит банальные 
вещи. Мол, в команде приня-
ли хорошо, город красивый, 
и вместе мы все победим. Та-
расенко даже набрал первое 
очко за СКА, но, по правде 
говоря, игра его пока не впе-
чатляет.

- Владимир играет не так, 
как мы ждали, - говорит Ржи-
га.

Ну и СКА в целом играет не 
так, как мы ожидаем. Но мы 
ожидаем. Ждем. И верим.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Армейцы скоро выйдут из кризиса

Хоккей. КХЛ. СКА - «Ба-
рыс» - 2:5, «Трактор» - СКА 
- 3:1, «Автомобилист» - СКА 
- 1:5. Матч звезд КХЛ. 
Команда Озолиньша - 
команда Федорова - 11:15.

РЕЗУЛЬТАТ
Владимир 
Тарасенко 
пока 
не впечатляет
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Баскетбол не 
по средствам
Женский клуб из Петербурга 
грозит сняться с чемпионата

В ПОСЛЕДНИЕ месяцы 
спортивный Петербург со-
трясают катаклизмы в игро-
вых видах. Сначала труд-
ности с финансированием 
возникли у волейбольного 
«Автомобилиста», затем о 
нехватке денег на участие 
в Лиге чемпионов заявили 
в гандбольном «Универси-
тете-Неве», а на днях сня-
тием команды с чемпио-
ната пригрозил директор 
женского баскетбольного 
«Спартака» Андрей Крю-
ков. Печально, но не стои-
ло ли в условиях скромного 
финансирования команде 
с самого начала жить по 
средствам?

Теперь 
без американок

Мужской баскетбольный 
«Спартак» является насто-
ящим брендом питерского 
спорта, однако и женский 
«Спартак» в прошлом считал-
ся одной из лучших команд 
СССР и Европы. В 70-х вы-
игрывал чемпионат страны, 
завоевывал еврокубки. Поз-
же название у команды по-
менялось - в 1990-м ленин-
градская команда победила 
в чемпионате Союза уже как 
«Электросила». После распа-
да СССР «Электросилу» пере-
именовали в «Форс-мажор», 
а затем клуб приказал долго 
жить. Как, впрочем, и другая 
питерская команда - «Волна».

В начале прошлого деся-
тилетия в Питере появилась 
«Балтийская звезда». Которая 
поначалу засверкала ярко, 
взяла Кубок ФИБА, однако 
также столкнулась с финан-
совыми проблемами и исчез-
ла. Официальным правопре-
емником этого клуба в элите 
российского баскетбола и 
стал в 2007-м возрожденный 
«Спартак». Лучшим резуль-
татом команды в новейшей 
истории является пятое ме-
сто в чемпионате-2009/10. В 
прошлом сезоне команда с 
двумя легионерами-амери-
канками в составе надеялась 
на медали, но осталась только 

восьмой. После чего несколь-
ко ведущих игроков команду 
покинули, и «Спартак» сделал 
ставку на молодых местных 
баскетболисток.

В роли 
просителя

Понятно, что не от хорошей 
жизни. По словам Крюкова, 
нынешние финансовые про-
блемы можно было предска-
зать еще летом. Но суровые 
реалии современной спор-
тивной жизни таковы, что 
менеджмент профессиональ-
ного клуба должен не только 
предсказывать проблемы, но 
и решать их. А не просто оби-
вать пороги Спорткомитета.

- По прошлому году горо-
дом перед клубом были вы-
полнены все обязательства. 
35 миллионов выделено за 
счет бюджетной субсидии, 
столько же - за счет внебюд-
жетных средств, - сообщил 
общественности председа-
тель городского Комитета по 
физической культуре и спорту 
Юрий Авдеев.

Причем в 2012-м за счет 
бюджета «Спартак» получит 
уже 62 миллиона 750 тысяч 
рублей. В пересчете на ва-
люту - около двух миллионов 
долларов. Да, бюджет муж-
ского «Спартака» примерно 
в пять раз больше, но ведь 
общепринято - зарплаты ба-
скетболистов значительно 
выше, чем у баскетболисток. 
К тому же женская команда 
обходится без звезд и зани-
мает с тремя победами в 11 
матчах скромное седьмое ме-
сто в российской Премьер-
лиге. Тем не менее для полно-
ценного функционирования 
руководство клуба требует 
еще 40 миллионов рублей. Их 
мог бы предоставить титуль-
ный спонсор, которого, впро-
чем, пока нет. Его тоже ищет 
город. Напрашивается вывод: 
при всем уважении к женско-
му баскетболу в Питере,  если 
клуб сам не способен найти 
средства к существованию, 
надо рационально использо-
вать выделенные деньги, а не 
бросаться ультиматумами.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

НА ДНЕ КОРЗИНЫ

«Спартак» теряет 
инициативу

Пока конкуренты усиливаются, 
наша команда борется со спадом

ПБЛ - да, ВТБ - нет
В следующем сезоне останется одна лига?

ДО НОВОГО ГОДА мы 
не могли нарадоваться 
на мужской баскетболь-
ный «Спартак», но затем 
команду словно подме-
нили. Питерцы проиграли 
четыре матча подряд.  И 
только на прошлой неде-
ле в рамках Топ-16 Кубка 
Европы прервали безвы-
игрышную серию. Тем не 
менее основания для бес-
покойства есть.

ГЛАВНЫЙ тренер «Спарта-
ка» Юре Здовц уже успел за-
явить, что кризис у команды 
не в игре, а исключительно 
в результатах. Просто так 

сов пало - четыре непростые 
встречи на выезде, успешные 
действия соперников, трав-
мы и простуда у целого ряда 
баскетболистов... Причины 
вроде бы объективные, но все 
же дыма без огня не бывает. 
И если совсем недавно пи-
терцы на кураже выигрывали 
сумасшедшие концовки, то 
сейчас, напротив, уступают 
на последних минутах. 

К примеру, в чемпионате 
ПБЛ на выезде у столичного 
ЦСКА в середине заключи-
тельной четверти команда с 
берегов Невы вела в счете, а в 
итоге проиграла 12 очков! Во 
встрече с «Нимбурком» в Еди-
ной лиге ВТБ спартаковцы за 
две минуты до конца доби-
лись преимущества «+6», но 

не смогли его удержать. «Бла-
годаря» двум промахам из-за 
дуги Патрика Беверли.

Не стоит валить все на Бе-
верли, он не раз выручал 
команду. Да и Здовц успел 
доказать в Петербурге свою 
тренерскую квалификацию. 
Словенский наставник со-
брал симпатичную команду, 
демонстрирующую более 
осмысленный баскетбол, 
чем «Спартак» Цви Шерфа. 
Но видимо, сил на игру на 
три полноценных баскет-
больных фронта все же не 
хватает. Ребята подустали, а 
передохнуть-то и некогда. 

Между тем в самом важ-
ном, как ни крути, турнире 
- чемпионате ПБЛ - питерцы 
с четырьмя победами в вось-
ми играх делят лишь 5 - 8-е 
места. И рискуют не попасть 
в квартет участников плей-
офф.

В похожей ситуации сейчас 
находятся и другие россий-
ские топ-команды. Однако 
ЦСКА все же стоит особня-
ком, а казанский УНИКС и 
подмосковные «Химки» реша-
ют проблемы сверхнагрузок 
старым добрым способом - 
усиливаются новыми игрока-
ми. 

Так, «Химки» в январе под-
писали контракты с цен-
тровым сборной Литвы Ма-
рионасом Петравичусом и 
форвардом сборной Фран-
ции Микаэлем Желабалем, а 
УНИКС - с форвардом сбор-
ной Словении Бостьяном Нах-
баром. Может, и «Спартаку» 
преодолеть спад при помощи 
точечного усиления? Или, как 
альтернатива, оставить како-
го-нибудь «зайца» (то бишь 
турнир) в покое, сконцентри-
ровавшись на двух других. К 
примеру, на чемпионате Рос-
сии и Кубке Европы.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ПОХОЖЕ, двоевластие 
в российском баскетболе 
скоро закончится. Единая 
лига ВТБ, если не произой-
дет ничего сверхъесте-
ственного, окажется не у 
дел.

НА МИНУВШЕЙ неделе во 
все клубы Профессиональной 
баскетбольной лиги были ра-
зосланы письма за подписью 
президента Единой лиги ВТБ 
Сергея Иванова. В письмах 
содержался вопрос, готовы 
ли они отказаться от высту-
плений в ПБЛ и играть толь-
ко в Единой лиге ВТБ. Ведь 
в следующем сезоне по ре-
шению ассамблеи Евролиги 

участники еврокубков имеют 
право выступать только в со-
ревнованиях под эгидой УЛЕБ 
и национальных федераций. 
Клубы отказались, а значит, 
ВТБ фактически потеряет ле-
гитимность. Министр спорта 
Виталий Мутко заявил, что 
объединение лиг пошло бы 
всем на пользу. Но устроит ли 
оно нероссийские клубы?

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ПОД ЩИТОМ

У спартаковцев сейчас трудный период

Будущее нашей команды под вопросом

МЕСТО
ПОД СОЛНЦЕМ

Баскетбол. Кубок Ев-
ропы. Топ-16. Группа К. 
«Будучност» (Черногория) 
- «Спартак» - 57:65. Чем-
пионат ПБЛ. «Спартак» 
- «Енисей» (Красноярск) - 
61:59.

РЕЗУЛЬТАТ



ПОЖАЛУЙ, главным 
спортивным событием на-
ступившей недели станет 
чемпионат Европы по фи-
гурному катанию в Шеф-
филде. Новость послед-
них дней со знаком «ми-
нус» - в Англию не поедут 
Юко Кавагути и Александр 
Смирнов. В начале января 
партнеру был удален ап-
пендикс, и Александр, к 
сожалению, не успел вос-
становиться. Учеников Та-
мары Москвиной заменят 
молодые Ксения Столбова 
- Федор Климов, неплохо 
выступившие на чемпиона-
те России. Новость со зна-
ком «плюс» - именно на Ев-
ропе состоится очередное 
возвращение на мировой 
любительский лед Евгения 
Плющенко.

Испытание 
Ванкувером

За последние годы олим-
пийский чемпион еще Турина 
Плющенко превратился в не-
вероятно масштабную, но не 
менее противоречивую фигу-
ру. Один из самых одаренных 
фигуристов современности 
успел с головой окунуться.  
Сперва в отечественный шоу-
бизнес, а затем и в россий-
скую политику. Из последней 
он окончательно, похоже, вы-
нырнул, а с первым временно 
завязал. Во имя «реки» боль-
шого спорта, без которого Ев-
гению оказалось скучно в этой 
насыщенной жизни. Причем, 
если вдуматься, ученик Алек-
сея Мишина пытается войти в 
одну и ту же реку аж в третий 

раз! Второй, как вы помните, 
случился перед Олимпиадой 
в Ванкувере. Тогда Плющен-
ко, рассчитывавший исклю-
чительно на золотой заплыв, 
в итоге приплыл лишь к сере-
бряной медали - как он сам 
считал, совершенно неспра-
ведливо. 

Впрочем, суть вообще не в 
справедливости - тогда Ев-
гений совершил своего рода 
спортивный подвиг, сделав 
все, что мог, а как его оцени-
ли - вопрос вторичный. В кон-
це концов, большинство его 
коллег-фигуристов и сторон-
них наблюдателей процесса 
возвращения на лед вообще 
не верили в то, что такое слу-
чится. К числу скептиков, при-
знаюсь, относился и корре-
спондент «Смены».

Просто 
потому, 

что хочет
И вот - третье пришествие 

гения, в которое, помня о 
Ванкувере, не поверить было 
попросту невозможно. Да и 
вопрос, зачем Евгению все 
это надо, как бы отпадает сам 
собой. Славы ему уже не за-
нимать, титулов тоже, денег 
здесь тоже не заработать. 
При этом уже не самый моло-
дой парень каждый день по-
теет на тренировках. Зачем? 
Да просто потому, что хочет. 

Другое дело, что его «тре-
тья река» обещает стать еще 
более глубокой, холодной и 
извилистой, чем вторая. Во-
первых, в прошлый раз Плю-
щенко вернулся за год до 
Олимпиады, а нынче за два, 
что, к слову, безусловно, явля-
ется верным решением. Во-

вторых, число потенциальных 
конкурентов за последние 
годы стало еще больше. Да, 
среди них по-прежнему нет 
«персон, равных Черчиллю», 
но все они шли по прямой, 
без остановок, а Плющенко 
после двухгодичного простоя 
придется многое наверсты-
вать. 

Физически 
готов

- В Шеффилде перед Плю-
щенко стоит одна-единствен-
ная задача - доказать, что он 
по-прежнему входит в число 
лучших фигуристов мира, - 
говорит Алексей Мишин. - 
Выиграет - не выиграет, даже 
думать и рассуждать не хочу. 
Женя - по характеру победи-
тель. Для меня, как тренера, 
важно, что он сейчас находит-
ся в блестящей физической 
форме. В этом плане готов 
как никогда. Да, у него сейчас 
есть немало слабых мест, о 
которых говорить не буду. Ду-
маю, найдется немало жела-
ющих обсудить их после вы-
ступления Плющенко на чем-
пионате Европы. И конечно 
же, Женя сохранил все свои 
основные достоинства, вклю-
чая умение «держать зал».

Кстати, Плющенко фор-
мально вообще не имел права 
выступать в Шеффилде, так 
как для допуска на Европу не-
обходимы рейтинговые бал-
лы, которых у него не было. 
Но Федерация фигурного ка-
тания на коньках России су-
мела достигнуть на сей счет 
договоренности с Междуна-
родным союзом конькобеж-
цев.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

Состав 
сборной 
России

Женщины: Алена Леоно-
ва, Ксения Макарова, По-
лина Коробейникова. За-
пасные: Софья Бирюкова, 
Полина Шелепень.

Мужчины: Евгений Плю-
щенко, Артур Гачинский, 
Сергей Воронов. Запас-
ные: Жан Буш, Артур Дмит-
риев.

Спортивные пары: Та-
тьяна Волосожар - Максим 
Траньков, Вера Базарова 
- Юрий Ларионов, Ксения 
Столбова - Федор Климов.  
Запасные: Анастасия Мар-
тюшева - Алексей Рогонов.

Танцы на льду: Екате-
рина Боброва - Дмитрий 
Соловьев, Елена Ильиных 
- Никита Кацалапов, Ека-
терина Рязанова - Илья 
Ткаченко. Запасные: Ека-
терина Пушкаш - Джонатан 
Гурейро, Ксения Монько - 
Кирилл Халявин.

БОЛЕЙ ЗА НАШИХ!

Евгению скучно безо льда

Малышко освоился в элите

Хорошо, 
что не бросил
В Питере появился биатлонист 

экстра-класса

КАЖЕТСЯ, на небоскло-
не мирового биатлона на-
чинает восхождение новая 
петербургская звезда. Ро-
дившийся в Сосновом Бору 
и представляющий Петер-
бург Дмитрий Малышко 
всего лишь месяц назад 
дебютировал на трассах 
Кубка мира, но уже успел 
заявить о себе. Уверен-
но ведет себя на огневых 
рубежах, по лыжне бежит 
быстрее стремительных 
норвежцев. Даже не верит-
ся, что Дмитрий не так дав-
но был близок к уходу из 
биатлона - сначала из-за 
безденежья, а затем из-за 
внезапно возникших про-
блем с сердцем.

В 80 - 90-е ГОДЫ прошлого 
века питерцы то и дело блис-
тали на биатлонных трассах 
- двукратные олимпийские 
чемпионы Анатолий Алябьев 
и Дмитрий Васильев, много-
кратный чемпион мира, при-
зер Олимпиады Владимир 
Драчев. Но в XXI веке си-
туация, увы, изменилась, в 
обойму сборной, и то на не-
регулярной основе, входил 
только один петербуржец - 
Михаил Кочкин. Биатлонист, 
безусловно, одаренный, даже 
попавший в «призы» на этапе 
Кубка мира, но все же ста-
бильно высокими результата-
ми, особенно в стрельбе, не 
отличавшийся. 

Сейчас Кочкину всего 32 
года, но он уже завершил 
карьеру. Мог это сделать и 
Малышко. Тинейджером он 
попадал в десятку лучших 
на юниорских чемпионатах 
мира, однако на фоне ровес-
ника-вундеркинда (оба роди-
лись в 1987-м) Антона Ши-
пулина выглядел достаточно 
бледно. Перспективы про-
биться в национальную сбор-
ную казались сомнительны-
ми, денег не хватало, поэтому 
в 2008-м Малышко фактиче-
ски бросил биатлон, решив 

найти более стабильное в 
финансовом плане занятие. 
Талантливого парня с трудом 
уговорили продолжить тре-
нировки, к тому же благодаря 
Алябьеву городская биатлон-
ная федерация ежемесячно 
начала выплачивать ему не-
большую сумму - 7 тысяч руб-
лей. Но главное, Малышко 
дали понять - на него надеют-
ся, считают перспективным.

И биатлонист начал оправ-
дывать авансы, пробился во 
вторую сборную, стал до-
биваться успехов на между-
народных стартах. Как вдруг 
- новая напасть. В конце 
2010-го во время планового 
углубленного медобследо-
вания врачи обнаружили у 
Дмит рия проблемы с серд-
цем. Ему запретили трениро-
ваться, пришлось соглашать-
ся на операцию, которую сде-
лали в январе прошлого года.

- Операция была не такой 
и сложной и прошла успеш-
но. Уже на следующий день 
меня выписали из больницы. 
А в конце сезона я вовсю уча-
ствовал в соревнованиях, - 
вспоминает Малышко. 

Дальше все было как в сказ-
ке: в конце ноября - первая 
победа на этапе Кубка IBU, 
в декабре - вызов в первую 
сборную, десятое место в 
дебютной гонке Кубка мира 
и «серебро» в эстафете, где 
новичку сенсационно дове-
рили заключительный этап. 
В январе подвиги продолжи-
лись:  неделю назад на эта-
пе Кубка в Нове-Месте Дима 
дважды подряд побил личный 
рекорд - сначала стал девя-
тым в спринте, а затем пятым 
в гонке преследования. При-
чем мчался по дистанции как 
ветер, заставляя иностранных 
экспертов учить его фамилию. 
В прошлую субботу Малышко 
стал шестым в масс-старте 
в Антхольце. Судя по всему, 
питерец пробился в биатлон-
ную элиту всерьез и надолго. 
И одной Олимпиадой в Сочи 
отнюдь не ограничится.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

СТРЕЛЯЛИ

Плющенко «ныряет» 
трижды

Звезда фигурного катания покажет себя 
на чемпионате Европы



Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Звезды обеща-
ют вам прилив вдохно-
вения в работе.

ТЕЛЕЦ. Неделя благо-
приятна для перемен в 
личной жизни.

БЛИЗНЕЦЫ. Разо-
браться с главными де-
лами лучше в четверг.

РАК. Будьте осторож-
ны: велик риск ошибок 
и травм.

ЛЕВ. Если вам нравят-
ся приключения, то это 
время - для вас.

ДЕВА. Вы почувствуете 
себя идеально на пе-
реднем крае событий.

ВЕСЫ. Начните дело, 
которое займет вас на 
ближайшие месяцы.

СКОРПИОН. Займи-
тесь собой, запишитесь 
в тренажерный зал.

СТРЕЛЕЦ. На волне 
успеха следите, чтобы 
вас не занесло.

КОЗЕРОГ. Критика мо-
жет поссорить вас даже 
с лучшими друзьями.

ВОДОЛЕЙ. Дайте 
старт новому делу или 
приступите к ремонту.

РЫБЫ. Вам будет вез-
ти; только не зацикли-
вайтесь на мелочах.

- За что они митингуют?
- За абсолютную свобо-

ду…
- А как это?
- Это когда на всех пере-

крестках во все стороны го-
рит зеленый свет!

Владимир Путин - 
о свободе

Стр. 2

             

Нашли черный ящик с лай-
нера «Коста Конкордия». 
Расшифровали. Последние 
слова капитана:

- Смотри, как я умею!
Что случилось 

у берегов Италии?

Стр. 5

             

- Суды США восстанавли-
вают справедливость!

- Вот только вопрос: про-
тив кого?

Почему россиянин 
томится в американской 

тюрьме

Стр. 7

             

- Международное агент-
ство понизило рейтинг 
США!

- Да ты что! Сильно?
- Очень: с «Ай-яй-яй» пря-

мо до «Ой-ой-ой»…
Кто стоит

за всевозможными 
рейтингами?

Стр. 10

             

- Ты чего так долго домой 
шел? Что, дорога длинная?

- Н-нет… Широкая она 
очень…

Как улучшат трассу 
«Скандинавия»

Стр. 11

             

- Хороший получился у 
вас кинофильм, но… Не вы-
держал он испытания вре-
менем.

- ?!
- Зрители ушли из зала 

через десять минут после 
начала сеанса…

О премьере фильма 
«О чем еще говорят 

мужчины»

Стр. 33
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Лапиков. 7. 

Пища. 8. «Амок». 9. Ямб. 10. Сири-
ус. 12. Иордан. 15. Кен. 16. Рубака. 
18. Аммиак. 20. Толедо. 22. Статут. 
23. Фау. 24. Грогги. 27. Шеврон. 
30. Цин. 31. Зулу. 32. Сказ. 33. 
Стрекот. 

По вертикали: 1. Чили. 2. Лаки. 
3. Пляска. 4. Кабина. 5. Ваер. 6. 
Тога. 10. Стратег. 11. Рыбалко. 13. 
Дрифтер. 14. Никитин. 17. Кед. 19. 
Мут. 21. Офицер. 22. Сушняк. 25. 
Реут. 26. Гнус. 28. Вест. 29. Оран. 
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По горизонтали: 2. Киноактер, народный артист СССР. 7. 
Снедь. 8. Рассказ Стефана Цвейга. 9. Стихотворный размер. 10. 
Звезда в созвездии Большого Пса. 12. Река на Ближнем Восто-
ке. 15. Приятель Барби. 16. Вояка. 18. Бесцветный газ с резким 
запахом. 20. Город и провинция в Испании. 22. Положение, свод 
правил. 23. Название управляемого ракетного оружия дальнего 
действия фашистской Германии. 24. Ухудшение состояния нахо-
дящегося на ногах боксера после получения им удара в подборо-
док. 27. Знак отличия. 30. Китайская династия. 31. Народ в Афри-
ке. 32. Народное эпическое повествование. 33. Пение кузнечика. 

По вертикали: 1. Государство в Южной Америке. 2. Вулкан в 
Исландии. 3. Задорный народный танец. 4. Место водителя ав-
томобиля. 5. Трос для буксировки трала. 6. Верхняя одежда в 
Древнем Риме. 10. Древнегреческий военачальник. 11. Совет-
ский вое начальник. 13. Морское рыболовное судно. 14. Афана-
сий, который путешествовал по Индии, Персии. 17. Спортивный 
ботинок. 19. В египетской мифологии: богиня неба, жена Амона, 
мать Хонсу. 21. Лицо командного состава в армии. 22. Сухие де-
ревья. 25. Правый приток Днестра. 26. Мелкая кусачая живность. 
28. Запад по-немецки и по-моряцки. 29. Крупный порт в Алжире, 
бывший в старину пиратской крепостью.
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Понедельник, 23 января Четверг, 26 января Воскресенье, 29 января
День -8 День -15 День -17

Ночь -10 Ночь -21 Ночь -16

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 780 мм рт. ст. Давление - 780 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 4 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 10.32, заход 17.49 Солнце: восход 10.26, заход 17.57 Солнце: восход 10.20, заход 18.05

Вторник, 24 января Пятница, 27 января УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -8 День -15

Ночь -11 Ночь -17

Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 781 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 10.30, заход 17.52 Солнце: восход 10.24, заход 17.59

Среда, 25 января Суббота, 28 января ЗДОРОВЬЕ. На фоне высокого ат-
мосферного давления будет фор-
мироваться погода ярко выражен-
ного спастического типа. Она 
неблагоприятна для больных гипер-
тонией, вегетососудистой дистони-
ей и атеросклерозом сосудов.

День -11 День -15

Ночь -15 Ночь -20

Давление - 775 мм рт. ст. Давление - 781 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 2 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 10.28, заход 17.54 Солнце: восход 10.22, заход 18.02

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

Фото Интерпресс

23 ЯНВАРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, в Петрограде был 
основан Государствен-
ный радиевый институт 
им. В. Г. Хлопина.

24 ЯНВАРЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, в СССР был об-
разован  ОСОАВИАХИМ - 
Общество содействия 
обороне, авиационному и 
химическому строитель-
ству.

26 ЯНВАРЯ
 125 лет назад, в 1887 

году, в Петербурге откры-
лась амбулатория при Пе-
тропавловской больнице 
(ныне - поликлиника № 31 
Петроградского района).

29 ЯНВАРЯ
 20 лет назад, в 1992 

году, Государственная 
биб лиотека им. Ленина 
была преобразована в 
Российскую государст-
венную библиотеку (РГБ).

снег

ОТВЕТЫ
НА КРОССВОРД



ВЕКОВОЙ юбилей от-
мечает в эти дни ремонт-
ное локомотивное депо 
Санкт-Петербург-Сортиро-
вочный-Московский, где 
хранится самая большая в 
стране коллекция действу-
ющих паровозов. Здесь 
ремонтируют, готовят к ки-
носъемкам или к туристи-
ческим проектам 11 заслу-
женных паровозов-долго-
жителей, самый старый из 
которых произвели в Пе-
тербурге еще в 1905 году.

БЛАГОДАРЯ недавно прове-
денной реконструкции леген-
дарный Ов-324 (или «овечка», 
как ласково называют этот 
паровоз железнодорожники) 
и сегодня готов задать жару и 
показать хорошую скорость. 
Даже не верится, что этот ве-
теран разменял уже вторую 
сотню лет!

Сергей Терехов, помощник 
машиниста паровоза, при-
глашает нас в кабину и по-
казывает, как работает его 
«овечка». Черными от угля 
и мазута руками (их, по его 
признанию, даже за неделю 
не отмыть!) Сергей Валерье-
вич нежно водит по деталям 
парового котла. Большинство 
этих деталей были сделаны 
из чугуна и бронзы на заказ, 
по старинным чертежам. Те-
рехов вспоминает, как охот-
ники за цветными металлами 
воровали паровозную на-
чинку в страшные 90-е годы. 
Депо тогда охранялось плохо. 
Бывало, придешь на работу, а 
все бронзовые форсунки уже 
спилены!

Здесь, в кабине машиниста, 
чувствуешь себя так, будто 

время откатилось на полвека 
назад. В котле потрескива-
ет огонь, рядом - лопата для 
угля, и даже сам Сергей Тере-
хов в своей советской тело-
грейке и стоптанных сапогах 
напоминает рабочего времен 
послевоенной разрухи. По-

мощник машиниста со сме-
хом говорит, что у него есть 
нормальная форма, но в ней 
работать неудобно. С углем 
лучше возиться в одежде, ко-
торую не жалко выкинуть.

- Тут надо перекидать 8 тонн 
угля за три часа, это на ма-

ленькой «овечке». А на боль-
шом паровозе бывает, что и 
все 18 тонн! - рассказывает 
он. - Но можно, конечно, ра-
ботать и не на угле. Этот па-
ровоз поедет на любом твер-
дом топливе: дровах, опил-
ках, торфе, даже на сушеной 
рыбе! Исторический, кстати, 
факт. Во время войны, когда 
запасов угля не хватало, воз-
ле портовых городов ездили 
на рыбе. Ее просто надо чаще 
закидывать, а так топливо это 
хорошее. Рыба ведь жирная, 
горит хорошо.

Нам показали и другие па-
ровозы-герои. Вот СО-18, 
который часто бывал под об-
стрелами во время войны. 
Его котел латаный-перелата-
ный - очень уж много дырок в 
нем было от осколков снаря-
дов. Однако выглядит машина 
вполне работоспособной.

Впрочем, неудивительно, 
что все представленные в 
депо паровозы на ходу. Ведь 
местные рабочие - это энту-
зиасты, влюбленные в паро-
возы с детства. Например, 
начальник бригады Алексей 
Грук пришел сюда мальчиш-
кой и остался на всю жизнь. 
Он даже рисует своих желез-
ных подопечных - в Петер-
бурге проходили выставки 
его работ. А другой сотруд-
ник отдела, Алексей Бело-
глазов, считает паровозы 
«нашей национальной гордо-
стью».

- Почему я сюда пришел? 
- переспрашивает Алексей. 
- Надоело просто ради добы-
вания средств для существо-
вания крутить где-то гайки. А 
паровозы - это для души!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА
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ПОЕХАЛИ!

Сергей Терехов готовит «овечку» к поездке

Бывает, что за час кочегар перебрасывает до шести тонн угля

Многие детали паровоза делались на заказ 
по старинным чертежам

«Паровозы - это для души!»
Самому известному локомотивному депо Санкт-Петербурга 

исполнилось 100 лет

Сейчас эти железные 
красавцы 
стали звездами 
кино
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